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y Barrio Santa Elena, Villa El Pino, Fausto Carrasco y Villa Carolina. Por primera vez 

esas comunidades accedían a veredas, rampas, cordones, demarcación horizontal y 

vertical, contenedores e iluminación LED. 

Nos pone muy contentos ver cómo se activan los barrios a partir de estas mejoras. El 

año pasado implementamos por primera vez el Presupuesto Participativo y cada 

barrio pudo exponer y consensuar proyectos, decidiendo en qué ocupar los recursos 

municipales. En la mayoría de los casos, apostaron por obras de urbanización, todos 

aunamos esfuerzos para este bien colectivo. 

En este año hemos triplicado el monto del Presupuesto Participativo, recursos que 

serán destinados a obras que propongan los vecinos.

Equiparar el servicio de alumbrado público fue otra de las metas que nos impusi-

mos. Logramos alcanzar el 100% de luz blanca en todo el departamento y nos falta 

un 35% para cubrirlo con luz LED. Este es nuestro objetivo: finalizar la gestión con 

toda la Ciudad reconvertida a LED. 

Hemos ajustado costos, hemos hecho economías en nuestros gastos corrientes, 

buscando eficiencia y transparencia, dos atributos que entiendo nos demanda la 

sociedad a las instituciones públicas.

Hoy tenemos un municipio financieramente equilibrado, sin deuda y con un fondo 

de respaldo similar a dos masas salariales. Nuestro presupuesto alcanza niveles de 

inversión históricos que esta Ciudad deberá sostener para recuperar paulatina-

mente su infraestructura y poder generar las mejoras que requiere toda                                                                    

gran metrópolis.

Este orden y la conducta financiera nos ha permitido también mejorar la situación 

de revista de nuestro personal. Tras años de postergación, y gracias al Estatuto del 

Empleado Municipal que impulsamos, y que fue votado unánimemente por este 

cuerpo legislativo, pudimos llamar a concurso de ingreso a planta permanente 

después de 20 años. Más de 500 trabajadores han sido recategorizados. Ciento 

cuatro trabajadores ingresaron a planta en el primer concurso. El 9 de marzo ingre-

sarán 164 del segundo concurso. Y en los próximos días anunciaremos el llamado 

para cubrir 240 vacantes más. Con el mismo formato de los concursos anteriores.

Esto es un derecho de nuestros trabajadores pero también una inversión que hace-

mos desde nuestra gestión, para mejorar la calidad de nuestras prestaciones mu-

nicipales, de nuestro servicio al ciudadano. 

Autoridades y 
vecinos de Capital

En mi carácter de Intendente de la Ciudad de San Juan, y dando cumplimiento a 

lo establecido en el artículo 61 inciso 1 de la Carta Orgánica, me hago presente hoy 

aquí en la primera sesión ordinaria del periodo 2023 para dar cuenta, ante el   

Honorable Concejo Deliberante, de lo actuado en el periodo 2022, y para anunciar 

el plan de trabajo que hemos diseñado para el presente año.

Este, es el cuarto discurso de apertura de esta gestión, por lo que me permitiré 

realizar también un resumen de lo actuado en estos últimos tres años. 

Entiendo que en una gestión de gobierno es central el hacer, pero es también 

muy importante el “cómo” se hace. Los vecinos nos evalúan por lo que hacemos, 

y también por cómo lo hacemos. No es de cualquier forma, no da igual. 

Siempre hay una buena forma de hacer las cosas.

Cuando nos fijamos objetivos, también nos establecimos las formas y los modos 

de alcanzarlos.

Era importante recuperar la carrera administrativa de nuestros agentes, y la 

forma era el concurso público.

Era importante invertir en infraestructura, y la forma era a través de licitaciones y 

procedimientos claros y transparentes.

Era importante mejorar los servicios, y la forma era fortaleciendo a nuestros 

trabajadores con equipamiento, entrenamiento y supervisión.

Sabíamos que había que mejorar las principales calles y accesos, y la forma era sin 

interrumpir el tránsito y sin complicar la vida diaria de los sanjuaninos.

Las formas importan, importan en nuestra gestión, e importan en la política.

Quiero renovar mi compromiso con estas formas de gestionar y de hacer política, 

renovar compromiso con el respeto y la tolerancia, con la transparencia y con la 

palabra. 

Dijimos que haríamos e hicimos 

Dijimos que llegaríamos y llegamos

Para nosotros la palabra vale, la palabra basta. 

Que nuestra palabra, la palabra de la política, recupere la confianza de quienes 

nos eligieron.

Nada de lo que concretamos en el periodo reciente ni en estos años de gestión es 

fruto de la genialidad de unos pocos. Por el contrario, es el resultado del esfuerzo 

de muchos. Estoy muy conforme del equipo que hemos logrado: empleados, fun-

cionarios, instituciones y vecinos. Cada uno desde su rol y con su aporte ha hecho 

posible esta Ciudad.

El plan de obras del Municipio ha sido realmente importante. Pero quiero arran-

car esta rendición de cuentas por lo básico, por aquello que define el municipalis-

mo: los servicios.

Mantener limpia la Cuidad, sus calles, plazas y cunetas es una tarea inmensa que 

involucra a más de 1000 agentes municipales. Hombres y mujeres que a diario, y 

desde horas muy tempranas, recorren con sus implementos de limpieza las 

calles de la Ciudad para prepararla, para que luzca limpia y ordenada. 

Seguro que al mencionar estas acciones y la dimensión de las tareas de limpieza 

y mantenimiento, alguno de ustedes pensaba: “sí, pero la cuneta de mi casa esta 

sucia”. Y puede ser. Seguro hay acequias con hojas o alguna bolsa de residuo sin 

recolectar o alguna esquina con restos de la última lluvia. 

Lo importante es que limpiaremos esa cuneta, recolectaremos esa bolsa y barre-

remos esa esquina.

Siempre habrá algo por hacer, siempre algún viento complicará la limpieza. Pero 

siempre, también, habrá un equipo de municipales dispuesto a poner todo para 

que la Ciudad quede limpia y ordenada.

Pero el municipalismo no es solamente servicios. Cuando asumimos encontra-

mos una Ciudad que requería de mucha inversión. Había que mejorar pavimen-

tos, reconvertir la iluminación y ampliar la cobertura cloacal.

Recuerdo aquel diagnóstico al iniciar la gestión: la necesidad de mejorar arterias, 

algunas de tierra todavía, y los principales accesos con pavimentos colapsados.

Aún quedaban calles de tierra y sin iluminar y era imprescindible repavimentar 

los principales accesos y las avenidas troncales. 

Pero no era todo, había 9 barrios en Desamparados sin servicio cloacal y 37        

barrios sin algún espacio verde, o con sus plazas deterioradas. Y gran parte de 

ellos sin contenedores para residuos. 

En este sentido, permítanme hacer un especial reconocimiento al personal de la 

Municipalidad, a esos 3375 mujeres y hombres que a diario transitan las calles de la 

ciudad; ellos son los verdaderos protagonistas, los que materializan las decisiones 

que tomamos en el Municipio.

Reconocer y agradecer también a las concejales y los concejales, al presidente y 

autoridades de este cuerpo deliberativo por el trabajo de todo este tiempo y por el 

esfuerzo que descuento harán en el periodo que resta transitar. Todos ustedes con-

tribuyeron y son parte esencial de estos logros.

Destacar también, que muchos de los objetivos alcanzados y muchos de los pro-

puestos, se hicieron realidad gracias al acompañamiento de la Provincia. Las obras 

cloacales, la repavimentación de las principales avenidas, proyectos de la magnitud 

del Ecoparque, por ejemplo; no hubieran sido posibles sin el apoyo del Gobernador 

Sergio Uñac. A él y a su equipo de gobierno, un especial agradecimiento.

Estos logros que alcanzamos juntos, ya son parte de la gestión de la Ciudad. 

Espero podamos también juntos, cimentarlos; dejarlos anclados en la base misma 

del Municipio de la Capital.

La política es diálogo, es consenso, pero por sobre todas las cosas es respeto ante el 

disenso. Así lo hemos hecho en todo este tiempo. Transitaremos en los próximos 

meses un proceso electoral que elegirá las autoridades políticas de la Provincia y 

del Municipio. Concurramos a esa contienda sosteniendo las formas que hemos 

seguido a lo largo de esta gestión.

Nos queda un año por delante, será un año particular por las elecciones, pero tam-

bién será un año de mucho trabajo. Los convoco a seguir así, como lo hemos venido 

haciendo, juntos a partir de nuestras coincidencias, y juntos también a pesar            

de las diferencias.

Un saludo a todos, y muchas gracias.

Pero en ese informe inicial de diagnóstico había más. Al menos 5 villas de la periferia 

requerían de una urgente urbanización, ya que no contaban con veredas, cordón, ni 

acequias y la iluminación era deficiente.

En el centro faltaban rampas, tasas de arbolado y era evidente el deterioro                                   

de las veredas. 

Cuando asumí esta intendencia, el 40 % de la luz era de sodio (luz amarilla), y se des-

tinaba a infraestructura el 2,29% del presupuesto. 

Había más de 120 cargos políticos y el 75 % de los empleados estaba en condición de 

becario o contratado. Había 200 teléfonos celulares y 219 movilidades oficiales.

Sin duda que el Municipio necesitaba orden e inversión. Y esa fue la consigna. Orde-

nar la administración para poder invertir. Sabíamos lo que teníamos que hacer. 

Elaboramos un plan, y nos pusimos a trabajar.

Lo primero fue hacer los ajustes y ahorros necesarios para poder abastecernos de 

mayores recursos que volcaríamos a obras. Nuestro presupuesto total de obras para 

este año supera los $2.200 millones. Se destinará al presupuesto participativo $169 

millones. Logramos así el mayor presupuesto para obra pública en las últimas  

décadas en Capital. 

Nuestro foco estuvo siempre en lograr equidad de servicios, por eso arrancamos por 

la periferia. Esas villas diagnosticadas como “vulnerables” serían nuestro primer 

objetivo. También pusimos en la agenda urgente aquellos barrios que no contaban 

con espacios verdes, y allí fuimos transformando baldíos en plazas.

La prueba piloto en materia de pavimento fue la Avenida Rawson con un sistema 

novedoso y planificado en etapas. Y pese a la magnitud y complejidad de la obra, no 

requirió del corte del tránsito. Esto le dio otra fisonomía y experiencia de transitar a 

los miles que ingresan y egresan por el norte a diario a la Ciudad.

Este mismo sistema llevamos a la repavimentación del primer tramo de Avenida 

Ignacio de la Roza. Nos atrevimos con esta decisión necesaria y largamente poster-

gada. Iniciamos el año con el segundo tramo de la Central y este martes se iniciaron 

las obras en Avenida Córdoba, con el mismo método: el método Capital.

La repavimentación de la calle Urquiza desde Libertador al sur fue un desafío y otra 

de las obras necesarias que debíamos encarar. Las viejas losas de hormigón ahora 

son historia. Además del ensanche y repavimentación, OSSE realizó tareas de rem-

plazo de cañería troncal y la conexión a nuevo al servicio de agua y cloacas de todos 

los frentistas.

Les decía al comienzo que diagnosticamos 9 barrios en Desamparados sin cloacas. 

Pero no solo era un diagnóstico técnico, nos lo decían los vecinos. 

En mayo del 2021 iniciamos las obras: 9 barrios, más de 12 mil metros de cañería y 90 

mil metros de zanjeo, que lleva servicio cloacal a más de 5 mil vecinos. Hoy estamos 

con la obra finalizada y en pocos días iniciaremos la pavimentación a nuevo de todas 

las arterias intervenidas. 

El 80% de la pavimentación de esta gestión se ha realizado y se desarrolla en los     

barrios, en la periferia.

Ha sido también en los barrios, fuera del distrito céntrico, en donde más plazas 

nuevas hicimos y remodelamos. Donde más se invirtió en esta gestión para lograr 

igualdad en nuestros barrios y una mejor calidad de vida para los vecinos.

Son 38 espacios nuevos o renovados al día de hoy, 17 de ellos eran baldíos. 

En lo que va de gestión hemos intervenido e inaugurado 11 en Concepción (6 eran 

baldíos y 5 renovamos), 10 en Desamparados (5 eran baldíos), 8 en Trinidad                          

(2 eran baldíos).  

Pero “la” plaza que se lleva ¨los comentarios¨ de la mayoría es la que tiene 152 años 

de antigüedad, patrimonio histórico de nuestra ciudad, testimonio de la vida de la 

provincia, de sus catástrofes y de sus alegrías. Y con 70 años esperando su turno. Es 

nuestra Plaza, pero también es la Plaza de todos los sanjuaninos: la Plaza 25 de Mayo.

En poco tiempo más la estaremos inaugurando.

La Plaza 25 de Mayo volverá a brillar, tanto de día como de noche. 

Pero si algo hicimos importante en el 2022 fue arrancar con el nuevo Ecoparque 

Norte. Obra emblemática que iniciamos el 21 de septiembre y que este año tendre-

mos terminada. La máxima transformación de baldío en espacio verde. El ex matade-

ro, un predio de 5 hectáreas que por años fue símbolo del abandono será el segundo 

pulmón verde de la ciudad, después del Parque de Mayo. 

Al asumir encaramos el proyecto de una Ciudad Caminable, como parte de una 

ciudad Ecoactiva, sustentable y moderna. Calculamos que por el Macrocentro pasan 

unas 200 mil personas a diario. Muchas de ellas circulan por inmediaciones de Plaza 

25 de Mayo. Es por ello que hicimos desde ese núcleo una intervención inédita,  

encaramos la reparación histórica de veredas en el microcentro, la reposición de 

todas las tapas de arbolado y la refacción de rampas para accesibilidad. 

En agosto del año pasado cuando lanzábamos las obras del microcentro, ya estába-

mos terminando la urbanización de 6 villas de Capital, como la Rioja Chica, Villa Safe 

La pandemia nos exigió a asumir un rol protagónico en la salud, de repente el Muni-

cipio se tuvo que involucrar en campañas de vacunación y acciones preventivas. En 

2022 más de 1400 capitalinos se atendieron gratis en operativos de salud barriales y 

dispusimos más de 4500 dosis de diferentes vacunas. Estamos consolidando la 

meta de ser Ciudad Cardioasistida, con la capacitación de más de 1000 rescatistas y 

hemos equipado con desfibriladores el palacio municipal y próximamente lo hare-

mos en la Peatonal y el Parque de Mayo. 

También al deporte lo hemos consolidado como política pública municipal. Más de 

3000 capitalinos, de todas las edades, activaron hábitos saludables cerca de sus 

casas con nuestra Escuela de Vida. 

En lo que a Empleo se refiere, desde el inicio de la gestión buscamos generar condi-

ciones junto al sector privado, para acercar al joven al mercado de trabajo. Hemos 

logrado articular con 615 empresas capitalinas para que obtengan su primer sueldo 

registrado más de 3000 chicos de entre 18 y 24 años. También ampliamos la capac-

itación para emprendedores mayores, para mujeres en situación de violencia y para 

personas con discapacidad. 

Creemos que esta articulación público privada es la clave para el desarrollo de la 

Capital que queremos. Todas las voces son importantes y por eso convocamos el 

año pasado a participar del Plan Estratégico Capital. Fue un proceso participativo en 

el que los ciudadanos pensaron y debatieron en torno a la Ciudad que queremos.

En los próximos meses vamos a convocar a la conformación del Consejo Ciudadano 

de Planificación Estratégica, con la idea de institucionalizar este espacio de partici-

pación y debate.

En lo que a cultura se refiere, nuestro desafío fue llegar a los barrios con actividades 

culturales, de formación y recreación. Que la cultura fuera una herramienta de inte-

gración y de desarrollo.

Hemos reactivado los espacios culturales del municipio con una agenda variada e 

interdisciplinaria. La Estación se ha convertido en referente del arte y la cultura san-

juanina y la Feria del Andén, se consolida como espacio para el diseño y la 

exposición del talento local. 

Pero posiblemente la noticia más importante del 2022 en materia de Cultura fue 

inauguración del Museo de la Historia Urbana: un moderno edificio que contiene la 

historia construida y compartida entre todos y que es gestionado por la Capital.

Para terminar, quiero anunciar que hemos venido trabajando desde hace meses en 

el diseño y puesta en funciones de lo que denominaremos Centro de Atención al 

Ciudadano. Es un moderno espacio que permitirá informar, orientar y auxiliar al 

vecino las 24 horas del día los 365 días del año con atención personalizada y robótica.

Será un centro modelo con tecnología de avanzada y Capital será el primer Departa-

mento en implementar el 147 como número de emergencia.

Señoras y señores concejales, vecinos e invitados especiales: pusimos todo nuestro 

esfuerzo, nuestro compromiso y nuestra pasión para concretar un ambicioso 

proyecto para la Ciudad. Enfrentamos el inimaginado desafío de la pandemia, la 

compleja situación económica del país, y la legítima demanda de los vecinos que 

querían vivir en una ciudad más linda y con mejores servicios. 

Me siento satisfecho con lo hecho hasta aquí. Alcanzamos los objetivos que nos pro-

pusimos y más aún. Escuchamos y corregimos.

Es momento de balances, de mirar lo que queda, lo que trasciende, y en ese sentido 

siento la satisfacción del deber cumplido y de haber podido liderar un proceso de 

transformación que deja en el municipio un conjunto de políticas públicas y   prin-

cipios de gestión que logramos.

Logramos reconvertir el sistema eléctrico hacia luz LED.

Logramos la mayor inversión presupuestaria en infraestructura

Logramos iniciar un proceso de digitalización y modernización de nuestra                    

administración 

Logramos reinstalar la carrera administrativa por concurso en base a antecedentes 

y capacidad  

Logramos mejorar la calidad de los servicios con mayor presencia de                             

nuestro personal en calle

Logramos recuperar nuestra centenaria Plaza 25 de Mayo 

Logramos instalar la Planificación estratégica participativa 

Logramos equidad en la inversión y en los servicios

Pero estos logros no son tareas individuales. En cada uno hay voluntades que coinci-

den, esfuerzos múltiples, anónimos protagonistas sin los cuales, los objetivos no 

hubieran sido posibles. 



y Barrio Santa Elena, Villa El Pino, Fausto Carrasco y Villa Carolina. Por primera vez 

esas comunidades accedían a veredas, rampas, cordones, demarcación horizontal y 

vertical, contenedores e iluminación LED. 

Nos pone muy contentos ver cómo se activan los barrios a partir de estas mejoras. El 

año pasado implementamos por primera vez el Presupuesto Participativo y cada 

barrio pudo exponer y consensuar proyectos, decidiendo en qué ocupar los recursos 

municipales. En la mayoría de los casos, apostaron por obras de urbanización, todos 

aunamos esfuerzos para este bien colectivo. 

En este año hemos triplicado el monto del Presupuesto Participativo, recursos que 

serán destinados a obras que propongan los vecinos.

Equiparar el servicio de alumbrado público fue otra de las metas que nos impusi-

mos. Logramos alcanzar el 100% de luz blanca en todo el departamento y nos falta 

un 35% para cubrirlo con luz LED. Este es nuestro objetivo: finalizar la gestión con 

toda la Ciudad reconvertida a LED. 

Hemos ajustado costos, hemos hecho economías en nuestros gastos corrientes, 

buscando eficiencia y transparencia, dos atributos que entiendo nos demanda la 

sociedad a las instituciones públicas.

Hoy tenemos un municipio financieramente equilibrado, sin deuda y con un fondo 

de respaldo similar a dos masas salariales. Nuestro presupuesto alcanza niveles de 

inversión históricos que esta Ciudad deberá sostener para recuperar paulatina-

mente su infraestructura y poder generar las mejoras que requiere toda                                                                    

gran metrópolis.

Este orden y la conducta financiera nos ha permitido también mejorar la situación 

de revista de nuestro personal. Tras años de postergación, y gracias al Estatuto del 

Empleado Municipal que impulsamos, y que fue votado unánimemente por este 

cuerpo legislativo, pudimos llamar a concurso de ingreso a planta permanente 

después de 20 años. Más de 500 trabajadores han sido recategorizados. Ciento 

cuatro trabajadores ingresaron a planta en el primer concurso. El 9 de marzo ingre-

sarán 164 del segundo concurso. Y en los próximos días anunciaremos el llamado 

para cubrir 240 vacantes más. Con el mismo formato de los concursos anteriores.

Esto es un derecho de nuestros trabajadores pero también una inversión que hace-

mos desde nuestra gestión, para mejorar la calidad de nuestras prestaciones mu-

nicipales, de nuestro servicio al ciudadano. 

En mi carácter de Intendente de la Ciudad de San Juan, y dando cumplimiento a 

lo establecido en el artículo 61 inciso 1 de la Carta Orgánica, me hago presente hoy 

aquí en la primera sesión ordinaria del periodo 2023 para dar cuenta, ante el   

Honorable Concejo Deliberante, de lo actuado en el periodo 2022, y para anunciar 

el plan de trabajo que hemos diseñado para el presente año.

Este, es el cuarto discurso de apertura de esta gestión, por lo que me permitiré 

realizar también un resumen de lo actuado en estos últimos tres años. 

Entiendo que en una gestión de gobierno es central el hacer, pero es también 

muy importante el “cómo” se hace. Los vecinos nos evalúan por lo que hacemos, 

y también por cómo lo hacemos. No es de cualquier forma, no da igual. 

Siempre hay una buena forma de hacer las cosas.

Cuando nos fijamos objetivos, también nos establecimos las formas y los modos 

de alcanzarlos.

Era importante recuperar la carrera administrativa de nuestros agentes, y la 

forma era el concurso público.

Era importante invertir en infraestructura, y la forma era a través de licitaciones y 

procedimientos claros y transparentes.

Era importante mejorar los servicios, y la forma era fortaleciendo a nuestros 

trabajadores con equipamiento, entrenamiento y supervisión.

Sabíamos que había que mejorar las principales calles y accesos, y la forma era sin 

interrumpir el tránsito y sin complicar la vida diaria de los sanjuaninos.

Las formas importan, importan en nuestra gestión, e importan en la política.

Quiero renovar mi compromiso con estas formas de gestionar y de hacer política, 

renovar compromiso con el respeto y la tolerancia, con la transparencia y con la 

palabra. 

Dijimos que haríamos e hicimos 

Dijimos que llegaríamos y llegamos

Para nosotros la palabra vale, la palabra basta. 

Que nuestra palabra, la palabra de la política, recupere la confianza de quienes 

nos eligieron.

Nada de lo que concretamos en el periodo reciente ni en estos años de gestión es 

fruto de la genialidad de unos pocos. Por el contrario, es el resultado del esfuerzo 

de muchos. Estoy muy conforme del equipo que hemos logrado: empleados, fun-

cionarios, instituciones y vecinos. Cada uno desde su rol y con su aporte ha hecho 

posible esta Ciudad.

El plan de obras del Municipio ha sido realmente importante. Pero quiero arran-

car esta rendición de cuentas por lo básico, por aquello que define el municipalis-

mo: los servicios.

Mantener limpia la Cuidad, sus calles, plazas y cunetas es una tarea inmensa que 

involucra a más de 1000 agentes municipales. Hombres y mujeres que a diario, y 

desde horas muy tempranas, recorren con sus implementos de limpieza las 

calles de la Ciudad para prepararla, para que luzca limpia y ordenada. 

Seguro que al mencionar estas acciones y la dimensión de las tareas de limpieza 

y mantenimiento, alguno de ustedes pensaba: “sí, pero la cuneta de mi casa esta 

sucia”. Y puede ser. Seguro hay acequias con hojas o alguna bolsa de residuo sin 

recolectar o alguna esquina con restos de la última lluvia. 

Lo importante es que limpiaremos esa cuneta, recolectaremos esa bolsa y barre-

remos esa esquina.

Siempre habrá algo por hacer, siempre algún viento complicará la limpieza. Pero 

siempre, también, habrá un equipo de municipales dispuesto a poner todo para 

que la Ciudad quede limpia y ordenada.

Pero el municipalismo no es solamente servicios. Cuando asumimos encontra-

mos una Ciudad que requería de mucha inversión. Había que mejorar pavimen-

tos, reconvertir la iluminación y ampliar la cobertura cloacal.

Recuerdo aquel diagnóstico al iniciar la gestión: la necesidad de mejorar arterias, 

algunas de tierra todavía, y los principales accesos con pavimentos colapsados.

Aún quedaban calles de tierra y sin iluminar y era imprescindible repavimentar 

los principales accesos y las avenidas troncales. 

Pero no era todo, había 9 barrios en Desamparados sin servicio cloacal y 37        

barrios sin algún espacio verde, o con sus plazas deterioradas. Y gran parte de 

ellos sin contenedores para residuos. 

En este sentido, permítanme hacer un especial reconocimiento al personal de la 

Municipalidad, a esos 3375 mujeres y hombres que a diario transitan las calles de la 

ciudad; ellos son los verdaderos protagonistas, los que materializan las decisiones 

que tomamos en el Municipio.

Reconocer y agradecer también a las concejales y los concejales, al presidente y 

autoridades de este cuerpo deliberativo por el trabajo de todo este tiempo y por el 

esfuerzo que descuento harán en el periodo que resta transitar. Todos ustedes con-

tribuyeron y son parte esencial de estos logros.

Destacar también, que muchos de los objetivos alcanzados y muchos de los pro-

puestos, se hicieron realidad gracias al acompañamiento de la Provincia. Las obras 

cloacales, la repavimentación de las principales avenidas, proyectos de la magnitud 

del Ecoparque, por ejemplo; no hubieran sido posibles sin el apoyo del Gobernador 

Sergio Uñac. A él y a su equipo de gobierno, un especial agradecimiento.

Estos logros que alcanzamos juntos, ya son parte de la gestión de la Ciudad. 

Espero podamos también juntos, cimentarlos; dejarlos anclados en la base misma 

del Municipio de la Capital.

La política es diálogo, es consenso, pero por sobre todas las cosas es respeto ante el 

disenso. Así lo hemos hecho en todo este tiempo. Transitaremos en los próximos 

meses un proceso electoral que elegirá las autoridades políticas de la Provincia y 

del Municipio. Concurramos a esa contienda sosteniendo las formas que hemos 

seguido a lo largo de esta gestión.

Nos queda un año por delante, será un año particular por las elecciones, pero tam-

bién será un año de mucho trabajo. Los convoco a seguir así, como lo hemos venido 

haciendo, juntos a partir de nuestras coincidencias, y juntos también a pesar            

de las diferencias.

Un saludo a todos, y muchas gracias.

Pero en ese informe inicial de diagnóstico había más. Al menos 5 villas de la periferia 

requerían de una urgente urbanización, ya que no contaban con veredas, cordón, ni 

acequias y la iluminación era deficiente.

En el centro faltaban rampas, tasas de arbolado y era evidente el deterioro                                   

de las veredas. 

Cuando asumí esta intendencia, el 40 % de la luz era de sodio (luz amarilla), y se des-

tinaba a infraestructura el 2,29% del presupuesto. 

Había más de 120 cargos políticos y el 75 % de los empleados estaba en condición de 

becario o contratado. Había 200 teléfonos celulares y 219 movilidades oficiales.

Sin duda que el Municipio necesitaba orden e inversión. Y esa fue la consigna. Orde-

nar la administración para poder invertir. Sabíamos lo que teníamos que hacer. 

Elaboramos un plan, y nos pusimos a trabajar.

Lo primero fue hacer los ajustes y ahorros necesarios para poder abastecernos de 

mayores recursos que volcaríamos a obras. Nuestro presupuesto total de obras para 

este año supera los $2.200 millones. Se destinará al presupuesto participativo $169 

millones. Logramos así el mayor presupuesto para obra pública en las últimas  

décadas en Capital. 

Nuestro foco estuvo siempre en lograr equidad de servicios, por eso arrancamos por 

la periferia. Esas villas diagnosticadas como “vulnerables” serían nuestro primer 

objetivo. También pusimos en la agenda urgente aquellos barrios que no contaban 

con espacios verdes, y allí fuimos transformando baldíos en plazas.

La prueba piloto en materia de pavimento fue la Avenida Rawson con un sistema 

novedoso y planificado en etapas. Y pese a la magnitud y complejidad de la obra, no 

requirió del corte del tránsito. Esto le dio otra fisonomía y experiencia de transitar a 

los miles que ingresan y egresan por el norte a diario a la Ciudad.

Este mismo sistema llevamos a la repavimentación del primer tramo de Avenida 

Ignacio de la Roza. Nos atrevimos con esta decisión necesaria y largamente poster-

gada. Iniciamos el año con el segundo tramo de la Central y este martes se iniciaron 

las obras en Avenida Córdoba, con el mismo método: el método Capital.

La repavimentación de la calle Urquiza desde Libertador al sur fue un desafío y otra 

de las obras necesarias que debíamos encarar. Las viejas losas de hormigón ahora 

son historia. Además del ensanche y repavimentación, OSSE realizó tareas de rem-

plazo de cañería troncal y la conexión a nuevo al servicio de agua y cloacas de todos 

los frentistas.

Les decía al comienzo que diagnosticamos 9 barrios en Desamparados sin cloacas. 

Pero no solo era un diagnóstico técnico, nos lo decían los vecinos. 

En mayo del 2021 iniciamos las obras: 9 barrios, más de 12 mil metros de cañería y 90 

mil metros de zanjeo, que lleva servicio cloacal a más de 5 mil vecinos. Hoy estamos 

con la obra finalizada y en pocos días iniciaremos la pavimentación a nuevo de todas 

las arterias intervenidas. 

El 80% de la pavimentación de esta gestión se ha realizado y se desarrolla en los     

barrios, en la periferia.

Ha sido también en los barrios, fuera del distrito céntrico, en donde más plazas 

nuevas hicimos y remodelamos. Donde más se invirtió en esta gestión para lograr 

igualdad en nuestros barrios y una mejor calidad de vida para los vecinos.

Son 38 espacios nuevos o renovados al día de hoy, 17 de ellos eran baldíos. 

En lo que va de gestión hemos intervenido e inaugurado 11 en Concepción (6 eran 

baldíos y 5 renovamos), 10 en Desamparados (5 eran baldíos), 8 en Trinidad                          

(2 eran baldíos).  

Pero “la” plaza que se lleva ¨los comentarios¨ de la mayoría es la que tiene 152 años 

de antigüedad, patrimonio histórico de nuestra ciudad, testimonio de la vida de la 

provincia, de sus catástrofes y de sus alegrías. Y con 70 años esperando su turno. Es 

nuestra Plaza, pero también es la Plaza de todos los sanjuaninos: la Plaza 25 de Mayo.

En poco tiempo más la estaremos inaugurando.

La Plaza 25 de Mayo volverá a brillar, tanto de día como de noche. 

Pero si algo hicimos importante en el 2022 fue arrancar con el nuevo Ecoparque 

Norte. Obra emblemática que iniciamos el 21 de septiembre y que este año tendre-

mos terminada. La máxima transformación de baldío en espacio verde. El ex matade-

ro, un predio de 5 hectáreas que por años fue símbolo del abandono será el segundo 

pulmón verde de la ciudad, después del Parque de Mayo. 

Al asumir encaramos el proyecto de una Ciudad Caminable, como parte de una 

ciudad Ecoactiva, sustentable y moderna. Calculamos que por el Macrocentro pasan 

unas 200 mil personas a diario. Muchas de ellas circulan por inmediaciones de Plaza 

25 de Mayo. Es por ello que hicimos desde ese núcleo una intervención inédita,  

encaramos la reparación histórica de veredas en el microcentro, la reposición de 

todas las tapas de arbolado y la refacción de rampas para accesibilidad. 

En agosto del año pasado cuando lanzábamos las obras del microcentro, ya estába-

mos terminando la urbanización de 6 villas de Capital, como la Rioja Chica, Villa Safe 

La pandemia nos exigió a asumir un rol protagónico en la salud, de repente el Muni-

cipio se tuvo que involucrar en campañas de vacunación y acciones preventivas. En 

2022 más de 1400 capitalinos se atendieron gratis en operativos de salud barriales y 

dispusimos más de 4500 dosis de diferentes vacunas. Estamos consolidando la 

meta de ser Ciudad Cardioasistida, con la capacitación de más de 1000 rescatistas y 

hemos equipado con desfibriladores el palacio municipal y próximamente lo hare-

mos en la Peatonal y el Parque de Mayo. 

También al deporte lo hemos consolidado como política pública municipal. Más de 

3000 capitalinos, de todas las edades, activaron hábitos saludables cerca de sus 

casas con nuestra Escuela de Vida. 

En lo que a Empleo se refiere, desde el inicio de la gestión buscamos generar condi-

ciones junto al sector privado, para acercar al joven al mercado de trabajo. Hemos 

logrado articular con 615 empresas capitalinas para que obtengan su primer sueldo 

registrado más de 3000 chicos de entre 18 y 24 años. También ampliamos la capac-

itación para emprendedores mayores, para mujeres en situación de violencia y para 

personas con discapacidad. 

Creemos que esta articulación público privada es la clave para el desarrollo de la 

Capital que queremos. Todas las voces son importantes y por eso convocamos el 

año pasado a participar del Plan Estratégico Capital. Fue un proceso participativo en 

el que los ciudadanos pensaron y debatieron en torno a la Ciudad que queremos.

En los próximos meses vamos a convocar a la conformación del Consejo Ciudadano 

de Planificación Estratégica, con la idea de institucionalizar este espacio de partici-

pación y debate.

En lo que a cultura se refiere, nuestro desafío fue llegar a los barrios con actividades 

culturales, de formación y recreación. Que la cultura fuera una herramienta de inte-

gración y de desarrollo.

Hemos reactivado los espacios culturales del municipio con una agenda variada e 

interdisciplinaria. La Estación se ha convertido en referente del arte y la cultura san-

juanina y la Feria del Andén, se consolida como espacio para el diseño y la 

exposición del talento local. 

Pero posiblemente la noticia más importante del 2022 en materia de Cultura fue 

inauguración del Museo de la Historia Urbana: un moderno edificio que contiene la 

historia construida y compartida entre todos y que es gestionado por la Capital.

Para terminar, quiero anunciar que hemos venido trabajando desde hace meses en 

el diseño y puesta en funciones de lo que denominaremos Centro de Atención al 

Ciudadano. Es un moderno espacio que permitirá informar, orientar y auxiliar al 

vecino las 24 horas del día los 365 días del año con atención personalizada y robótica.

Será un centro modelo con tecnología de avanzada y Capital será el primer Departa-

mento en implementar el 147 como número de emergencia.

Señoras y señores concejales, vecinos e invitados especiales: pusimos todo nuestro 

esfuerzo, nuestro compromiso y nuestra pasión para concretar un ambicioso 

proyecto para la Ciudad. Enfrentamos el inimaginado desafío de la pandemia, la 

compleja situación económica del país, y la legítima demanda de los vecinos que 

querían vivir en una ciudad más linda y con mejores servicios. 

Me siento satisfecho con lo hecho hasta aquí. Alcanzamos los objetivos que nos pro-

pusimos y más aún. Escuchamos y corregimos.

Es momento de balances, de mirar lo que queda, lo que trasciende, y en ese sentido 

siento la satisfacción del deber cumplido y de haber podido liderar un proceso de 

transformación que deja en el municipio un conjunto de políticas públicas y   prin-

cipios de gestión que logramos.

Logramos reconvertir el sistema eléctrico hacia luz LED.

Logramos la mayor inversión presupuestaria en infraestructura

Logramos iniciar un proceso de digitalización y modernización de nuestra                    

administración 

Logramos reinstalar la carrera administrativa por concurso en base a antecedentes 

y capacidad  

Logramos mejorar la calidad de los servicios con mayor presencia de                             

nuestro personal en calle

Logramos recuperar nuestra centenaria Plaza 25 de Mayo 

Logramos instalar la Planificación estratégica participativa 

Logramos equidad en la inversión y en los servicios

Pero estos logros no son tareas individuales. En cada uno hay voluntades que coinci-

den, esfuerzos múltiples, anónimos protagonistas sin los cuales, los objetivos no 

hubieran sido posibles. 
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y Barrio Santa Elena, Villa El Pino, Fausto Carrasco y Villa Carolina. Por primera vez 

esas comunidades accedían a veredas, rampas, cordones, demarcación horizontal y 

vertical, contenedores e iluminación LED. 

Nos pone muy contentos ver cómo se activan los barrios a partir de estas mejoras. El 

año pasado implementamos por primera vez el Presupuesto Participativo y cada 

barrio pudo exponer y consensuar proyectos, decidiendo en qué ocupar los recursos 

municipales. En la mayoría de los casos, apostaron por obras de urbanización, todos 

aunamos esfuerzos para este bien colectivo. 

En este año hemos triplicado el monto del Presupuesto Participativo, recursos que 

serán destinados a obras que propongan los vecinos.

Equiparar el servicio de alumbrado público fue otra de las metas que nos impusi-

mos. Logramos alcanzar el 100% de luz blanca en todo el departamento y nos falta 

un 35% para cubrirlo con luz LED. Este es nuestro objetivo: finalizar la gestión con 

toda la Ciudad reconvertida a LED. 

Hemos ajustado costos, hemos hecho economías en nuestros gastos corrientes, 

buscando eficiencia y transparencia, dos atributos que entiendo nos demanda la 

sociedad a las instituciones públicas.

Hoy tenemos un municipio financieramente equilibrado, sin deuda y con un fondo 

de respaldo similar a dos masas salariales. Nuestro presupuesto alcanza niveles de 

inversión históricos que esta Ciudad deberá sostener para recuperar paulatina-

mente su infraestructura y poder generar las mejoras que requiere toda                                                                    

gran metrópolis.

Este orden y la conducta financiera nos ha permitido también mejorar la situación 

de revista de nuestro personal. Tras años de postergación, y gracias al Estatuto del 

Empleado Municipal que impulsamos, y que fue votado unánimemente por este 

cuerpo legislativo, pudimos llamar a concurso de ingreso a planta permanente 

después de 20 años. Más de 500 trabajadores han sido recategorizados. Ciento 

cuatro trabajadores ingresaron a planta en el primer concurso. El 9 de marzo ingre-

sarán 164 del segundo concurso. Y en los próximos días anunciaremos el llamado 

para cubrir 240 vacantes más. Con el mismo formato de los concursos anteriores.

Esto es un derecho de nuestros trabajadores pero también una inversión que hace-

mos desde nuestra gestión, para mejorar la calidad de nuestras prestaciones mu-

nicipales, de nuestro servicio al ciudadano. 

En mi carácter de Intendente de la Ciudad de San Juan, y dando cumplimiento a 

lo establecido en el artículo 61 inciso 1 de la Carta Orgánica, me hago presente hoy 

aquí en la primera sesión ordinaria del periodo 2023 para dar cuenta, ante el   

Honorable Concejo Deliberante, de lo actuado en el periodo 2022, y para anunciar 

el plan de trabajo que hemos diseñado para el presente año.

Este, es el cuarto discurso de apertura de esta gestión, por lo que me permitiré 

realizar también un resumen de lo actuado en estos últimos tres años. 

Entiendo que en una gestión de gobierno es central el hacer, pero es también 

muy importante el “cómo” se hace. Los vecinos nos evalúan por lo que hacemos, 

y también por cómo lo hacemos. No es de cualquier forma, no da igual. 

Siempre hay una buena forma de hacer las cosas.

Cuando nos fijamos objetivos, también nos establecimos las formas y los modos 

de alcanzarlos.

Era importante recuperar la carrera administrativa de nuestros agentes, y la 

forma era el concurso público.

Era importante invertir en infraestructura, y la forma era a través de licitaciones y 

procedimientos claros y transparentes.

Era importante mejorar los servicios, y la forma era fortaleciendo a nuestros 

trabajadores con equipamiento, entrenamiento y supervisión.

Sabíamos que había que mejorar las principales calles y accesos, y la forma era sin 

interrumpir el tránsito y sin complicar la vida diaria de los sanjuaninos.

Las formas importan, importan en nuestra gestión, e importan en la política.

Quiero renovar mi compromiso con estas formas de gestionar y de hacer política, 

renovar compromiso con el respeto y la tolerancia, con la transparencia y con la 

palabra. 

Dijimos que haríamos e hicimos 

Dijimos que llegaríamos y llegamos

Para nosotros la palabra vale, la palabra basta. 

Que nuestra palabra, la palabra de la política, recupere la confianza de quienes 

nos eligieron.

Nada de lo que concretamos en el periodo reciente ni en estos años de gestión es 

fruto de la genialidad de unos pocos. Por el contrario, es el resultado del esfuerzo 

de muchos. Estoy muy conforme del equipo que hemos logrado: empleados, fun-

cionarios, instituciones y vecinos. Cada uno desde su rol y con su aporte ha hecho 

posible esta Ciudad.

El plan de obras del Municipio ha sido realmente importante. Pero quiero arran-

car esta rendición de cuentas por lo básico, por aquello que define el municipalis-

mo: los servicios.

Mantener limpia la Cuidad, sus calles, plazas y cunetas es una tarea inmensa que 

involucra a más de 1000 agentes municipales. Hombres y mujeres que a diario, y 

desde horas muy tempranas, recorren con sus implementos de limpieza las 

calles de la Ciudad para prepararla, para que luzca limpia y ordenada. 

Seguro que al mencionar estas acciones y la dimensión de las tareas de limpieza 

y mantenimiento, alguno de ustedes pensaba: “sí, pero la cuneta de mi casa esta 

sucia”. Y puede ser. Seguro hay acequias con hojas o alguna bolsa de residuo sin 

recolectar o alguna esquina con restos de la última lluvia. 

Lo importante es que limpiaremos esa cuneta, recolectaremos esa bolsa y barre-

remos esa esquina.

Siempre habrá algo por hacer, siempre algún viento complicará la limpieza. Pero 

siempre, también, habrá un equipo de municipales dispuesto a poner todo para 

que la Ciudad quede limpia y ordenada.

Pero el municipalismo no es solamente servicios. Cuando asumimos encontra-

mos una Ciudad que requería de mucha inversión. Había que mejorar pavimen-

tos, reconvertir la iluminación y ampliar la cobertura cloacal.

Recuerdo aquel diagnóstico al iniciar la gestión: la necesidad de mejorar arterias, 

algunas de tierra todavía, y los principales accesos con pavimentos colapsados.

Aún quedaban calles de tierra y sin iluminar y era imprescindible repavimentar 

los principales accesos y las avenidas troncales. 

Pero no era todo, había 9 barrios en Desamparados sin servicio cloacal y 37        

barrios sin algún espacio verde, o con sus plazas deterioradas. Y gran parte de 

ellos sin contenedores para residuos. 

En este sentido, permítanme hacer un especial reconocimiento al personal de la 

Municipalidad, a esos 3375 mujeres y hombres que a diario transitan las calles de la 

ciudad; ellos son los verdaderos protagonistas, los que materializan las decisiones 

que tomamos en el Municipio.

Reconocer y agradecer también a las concejales y los concejales, al presidente y 

autoridades de este cuerpo deliberativo por el trabajo de todo este tiempo y por el 

esfuerzo que descuento harán en el periodo que resta transitar. Todos ustedes con-

tribuyeron y son parte esencial de estos logros.

Destacar también, que muchos de los objetivos alcanzados y muchos de los pro-

puestos, se hicieron realidad gracias al acompañamiento de la Provincia. Las obras 

cloacales, la repavimentación de las principales avenidas, proyectos de la magnitud 

del Ecoparque, por ejemplo; no hubieran sido posibles sin el apoyo del Gobernador 

Sergio Uñac. A él y a su equipo de gobierno, un especial agradecimiento.

Estos logros que alcanzamos juntos, ya son parte de la gestión de la Ciudad. 

Espero podamos también juntos, cimentarlos; dejarlos anclados en la base misma 

del Municipio de la Capital.

La política es diálogo, es consenso, pero por sobre todas las cosas es respeto ante el 

disenso. Así lo hemos hecho en todo este tiempo. Transitaremos en los próximos 

meses un proceso electoral que elegirá las autoridades políticas de la Provincia y 

del Municipio. Concurramos a esa contienda sosteniendo las formas que hemos 

seguido a lo largo de esta gestión.

Nos queda un año por delante, será un año particular por las elecciones, pero tam-

bién será un año de mucho trabajo. Los convoco a seguir así, como lo hemos venido 

haciendo, juntos a partir de nuestras coincidencias, y juntos también a pesar            

de las diferencias.

Un saludo a todos, y muchas gracias.

Pero en ese informe inicial de diagnóstico había más. Al menos 5 villas de la periferia 

requerían de una urgente urbanización, ya que no contaban con veredas, cordón, ni 

acequias y la iluminación era deficiente.

En el centro faltaban rampas, tasas de arbolado y era evidente el deterioro                                   

de las veredas. 

Cuando asumí esta intendencia, el 40 % de la luz era de sodio (luz amarilla), y se des-

tinaba a infraestructura el 2,29% del presupuesto. 

Había más de 120 cargos políticos y el 75 % de los empleados estaba en condición de 

becario o contratado. Había 200 teléfonos celulares y 219 movilidades oficiales.

Sin duda que el Municipio necesitaba orden e inversión. Y esa fue la consigna. Orde-

nar la administración para poder invertir. Sabíamos lo que teníamos que hacer. 

Elaboramos un plan, y nos pusimos a trabajar.

Lo primero fue hacer los ajustes y ahorros necesarios para poder abastecernos de 

mayores recursos que volcaríamos a obras. Nuestro presupuesto total de obras para 

este año supera los $2.200 millones. Se destinará al presupuesto participativo $169 

millones. Logramos así el mayor presupuesto para obra pública en las últimas  

décadas en Capital. 

Nuestro foco estuvo siempre en lograr equidad de servicios, por eso arrancamos por 

la periferia. Esas villas diagnosticadas como “vulnerables” serían nuestro primer 

objetivo. También pusimos en la agenda urgente aquellos barrios que no contaban 

con espacios verdes, y allí fuimos transformando baldíos en plazas.

La prueba piloto en materia de pavimento fue la Avenida Rawson con un sistema 

novedoso y planificado en etapas. Y pese a la magnitud y complejidad de la obra, no 

requirió del corte del tránsito. Esto le dio otra fisonomía y experiencia de transitar a 

los miles que ingresan y egresan por el norte a diario a la Ciudad.

Este mismo sistema llevamos a la repavimentación del primer tramo de Avenida 

Ignacio de la Roza. Nos atrevimos con esta decisión necesaria y largamente poster-

gada. Iniciamos el año con el segundo tramo de la Central y este martes se iniciaron 

las obras en Avenida Córdoba, con el mismo método: el método Capital.

La repavimentación de la calle Urquiza desde Libertador al sur fue un desafío y otra 

de las obras necesarias que debíamos encarar. Las viejas losas de hormigón ahora 

son historia. Además del ensanche y repavimentación, OSSE realizó tareas de rem-

plazo de cañería troncal y la conexión a nuevo al servicio de agua y cloacas de todos 

los frentistas.

Les decía al comienzo que diagnosticamos 9 barrios en Desamparados sin cloacas. 

Pero no solo era un diagnóstico técnico, nos lo decían los vecinos. 

En mayo del 2021 iniciamos las obras: 9 barrios, más de 12 mil metros de cañería y 90 

mil metros de zanjeo, que lleva servicio cloacal a más de 5 mil vecinos. Hoy estamos 

con la obra finalizada y en pocos días iniciaremos la pavimentación a nuevo de todas 

las arterias intervenidas. 

El 80% de la pavimentación de esta gestión se ha realizado y se desarrolla en los     

barrios, en la periferia.

Ha sido también en los barrios, fuera del distrito céntrico, en donde más plazas 

nuevas hicimos y remodelamos. Donde más se invirtió en esta gestión para lograr 

igualdad en nuestros barrios y una mejor calidad de vida para los vecinos.

Son 38 espacios nuevos o renovados al día de hoy, 17 de ellos eran baldíos. 

En lo que va de gestión hemos intervenido e inaugurado 11 en Concepción (6 eran 

baldíos y 5 renovamos), 10 en Desamparados (5 eran baldíos), 8 en Trinidad                          

(2 eran baldíos).  

Pero “la” plaza que se lleva ¨los comentarios¨ de la mayoría es la que tiene 152 años 

de antigüedad, patrimonio histórico de nuestra ciudad, testimonio de la vida de la 

provincia, de sus catástrofes y de sus alegrías. Y con 70 años esperando su turno. Es 

nuestra Plaza, pero también es la Plaza de todos los sanjuaninos: la Plaza 25 de Mayo.

En poco tiempo más la estaremos inaugurando.

La Plaza 25 de Mayo volverá a brillar, tanto de día como de noche. 

Pero si algo hicimos importante en el 2022 fue arrancar con el nuevo Ecoparque 

Norte. Obra emblemática que iniciamos el 21 de septiembre y que este año tendre-

mos terminada. La máxima transformación de baldío en espacio verde. El ex matade-

ro, un predio de 5 hectáreas que por años fue símbolo del abandono será el segundo 

pulmón verde de la ciudad, después del Parque de Mayo. 

Al asumir encaramos el proyecto de una Ciudad Caminable, como parte de una 

ciudad Ecoactiva, sustentable y moderna. Calculamos que por el Macrocentro pasan 

unas 200 mil personas a diario. Muchas de ellas circulan por inmediaciones de Plaza 

25 de Mayo. Es por ello que hicimos desde ese núcleo una intervención inédita,  

encaramos la reparación histórica de veredas en el microcentro, la reposición de 

todas las tapas de arbolado y la refacción de rampas para accesibilidad. 

En agosto del año pasado cuando lanzábamos las obras del microcentro, ya estába-

mos terminando la urbanización de 6 villas de Capital, como la Rioja Chica, Villa Safe 

La pandemia nos exigió a asumir un rol protagónico en la salud, de repente el Muni-

cipio se tuvo que involucrar en campañas de vacunación y acciones preventivas. En 

2022 más de 1400 capitalinos se atendieron gratis en operativos de salud barriales y 

dispusimos más de 4500 dosis de diferentes vacunas. Estamos consolidando la 

meta de ser Ciudad Cardioasistida, con la capacitación de más de 1000 rescatistas y 

hemos equipado con desfibriladores el palacio municipal y próximamente lo hare-

mos en la Peatonal y el Parque de Mayo. 

También al deporte lo hemos consolidado como política pública municipal. Más de 

3000 capitalinos, de todas las edades, activaron hábitos saludables cerca de sus 

casas con nuestra Escuela de Vida. 

En lo que a Empleo se refiere, desde el inicio de la gestión buscamos generar condi-

ciones junto al sector privado, para acercar al joven al mercado de trabajo. Hemos 

logrado articular con 615 empresas capitalinas para que obtengan su primer sueldo 

registrado más de 3000 chicos de entre 18 y 24 años. También ampliamos la capac-

itación para emprendedores mayores, para mujeres en situación de violencia y para 

personas con discapacidad. 

Creemos que esta articulación público privada es la clave para el desarrollo de la 

Capital que queremos. Todas las voces son importantes y por eso convocamos el 

año pasado a participar del Plan Estratégico Capital. Fue un proceso participativo en 

el que los ciudadanos pensaron y debatieron en torno a la Ciudad que queremos.

En los próximos meses vamos a convocar a la conformación del Consejo Ciudadano 

de Planificación Estratégica, con la idea de institucionalizar este espacio de partici-

pación y debate.

En lo que a cultura se refiere, nuestro desafío fue llegar a los barrios con actividades 

culturales, de formación y recreación. Que la cultura fuera una herramienta de inte-

gración y de desarrollo.

Hemos reactivado los espacios culturales del municipio con una agenda variada e 

interdisciplinaria. La Estación se ha convertido en referente del arte y la cultura san-

juanina y la Feria del Andén, se consolida como espacio para el diseño y la 

exposición del talento local. 

Pero posiblemente la noticia más importante del 2022 en materia de Cultura fue 

inauguración del Museo de la Historia Urbana: un moderno edificio que contiene la 

historia construida y compartida entre todos y que es gestionado por la Capital.

Para terminar, quiero anunciar que hemos venido trabajando desde hace meses en 

el diseño y puesta en funciones de lo que denominaremos Centro de Atención al 

Ciudadano. Es un moderno espacio que permitirá informar, orientar y auxiliar al 

vecino las 24 horas del día los 365 días del año con atención personalizada y robótica.

Será un centro modelo con tecnología de avanzada y Capital será el primer Departa-

mento en implementar el 147 como número de emergencia.

Señoras y señores concejales, vecinos e invitados especiales: pusimos todo nuestro 

esfuerzo, nuestro compromiso y nuestra pasión para concretar un ambicioso 

proyecto para la Ciudad. Enfrentamos el inimaginado desafío de la pandemia, la 

compleja situación económica del país, y la legítima demanda de los vecinos que 

querían vivir en una ciudad más linda y con mejores servicios. 

Me siento satisfecho con lo hecho hasta aquí. Alcanzamos los objetivos que nos pro-

pusimos y más aún. Escuchamos y corregimos.

Es momento de balances, de mirar lo que queda, lo que trasciende, y en ese sentido 

siento la satisfacción del deber cumplido y de haber podido liderar un proceso de 

transformación que deja en el municipio un conjunto de políticas públicas y   prin-

cipios de gestión que logramos.

Logramos reconvertir el sistema eléctrico hacia luz LED.

Logramos la mayor inversión presupuestaria en infraestructura

Logramos iniciar un proceso de digitalización y modernización de nuestra                    

administración 

Logramos reinstalar la carrera administrativa por concurso en base a antecedentes 

y capacidad  

Logramos mejorar la calidad de los servicios con mayor presencia de                             

nuestro personal en calle

Logramos recuperar nuestra centenaria Plaza 25 de Mayo 

Logramos instalar la Planificación estratégica participativa 

Logramos equidad en la inversión y en los servicios

Pero estos logros no son tareas individuales. En cada uno hay voluntades que coinci-

den, esfuerzos múltiples, anónimos protagonistas sin los cuales, los objetivos no 

hubieran sido posibles. 
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y Barrio Santa Elena, Villa El Pino, Fausto Carrasco y Villa Carolina. Por primera vez 

esas comunidades accedían a veredas, rampas, cordones, demarcación horizontal y 

vertical, contenedores e iluminación LED. 

Nos pone muy contentos ver cómo se activan los barrios a partir de estas mejoras. El 

año pasado implementamos por primera vez el Presupuesto Participativo y cada 

barrio pudo exponer y consensuar proyectos, decidiendo en qué ocupar los recursos 

municipales. En la mayoría de los casos, apostaron por obras de urbanización, todos 

aunamos esfuerzos para este bien colectivo. 

En este año hemos triplicado el monto del Presupuesto Participativo, recursos que 

serán destinados a obras que propongan los vecinos.

Equiparar el servicio de alumbrado público fue otra de las metas que nos impusi-

mos. Logramos alcanzar el 100% de luz blanca en todo el departamento y nos falta 

un 35% para cubrirlo con luz LED. Este es nuestro objetivo: finalizar la gestión con 

toda la Ciudad reconvertida a LED. 

Hemos ajustado costos, hemos hecho economías en nuestros gastos corrientes, 

buscando eficiencia y transparencia, dos atributos que entiendo nos demanda la 

sociedad a las instituciones públicas.

Hoy tenemos un municipio financieramente equilibrado, sin deuda y con un fondo 

de respaldo similar a dos masas salariales. Nuestro presupuesto alcanza niveles de 

inversión históricos que esta Ciudad deberá sostener para recuperar paulatina-

mente su infraestructura y poder generar las mejoras que requiere toda                                                                    

gran metrópolis.

Este orden y la conducta financiera nos ha permitido también mejorar la situación 

de revista de nuestro personal. Tras años de postergación, y gracias al Estatuto del 

Empleado Municipal que impulsamos, y que fue votado unánimemente por este 

cuerpo legislativo, pudimos llamar a concurso de ingreso a planta permanente 

después de 20 años. Más de 500 trabajadores han sido recategorizados. Ciento 

cuatro trabajadores ingresaron a planta en el primer concurso. El 9 de marzo ingre-

sarán 164 del segundo concurso. Y en los próximos días anunciaremos el llamado 

para cubrir 240 vacantes más. Con el mismo formato de los concursos anteriores.

Esto es un derecho de nuestros trabajadores pero también una inversión que hace-

mos desde nuestra gestión, para mejorar la calidad de nuestras prestaciones mu-

nicipales, de nuestro servicio al ciudadano. 

En mi carácter de Intendente de la Ciudad de San Juan, y dando cumplimiento a 

lo establecido en el artículo 61 inciso 1 de la Carta Orgánica, me hago presente hoy 

aquí en la primera sesión ordinaria del periodo 2023 para dar cuenta, ante el   

Honorable Concejo Deliberante, de lo actuado en el periodo 2022, y para anunciar 

el plan de trabajo que hemos diseñado para el presente año.

Este, es el cuarto discurso de apertura de esta gestión, por lo que me permitiré 

realizar también un resumen de lo actuado en estos últimos tres años. 

Entiendo que en una gestión de gobierno es central el hacer, pero es también 

muy importante el “cómo” se hace. Los vecinos nos evalúan por lo que hacemos, 

y también por cómo lo hacemos. No es de cualquier forma, no da igual. 

Siempre hay una buena forma de hacer las cosas.

Cuando nos fijamos objetivos, también nos establecimos las formas y los modos 

de alcanzarlos.

Era importante recuperar la carrera administrativa de nuestros agentes, y la 

forma era el concurso público.

Era importante invertir en infraestructura, y la forma era a través de licitaciones y 

procedimientos claros y transparentes.

Era importante mejorar los servicios, y la forma era fortaleciendo a nuestros 

trabajadores con equipamiento, entrenamiento y supervisión.

Sabíamos que había que mejorar las principales calles y accesos, y la forma era sin 

interrumpir el tránsito y sin complicar la vida diaria de los sanjuaninos.

Las formas importan, importan en nuestra gestión, e importan en la política.

Quiero renovar mi compromiso con estas formas de gestionar y de hacer política, 

renovar compromiso con el respeto y la tolerancia, con la transparencia y con la 

palabra. 

Dijimos que haríamos e hicimos 

Dijimos que llegaríamos y llegamos

Para nosotros la palabra vale, la palabra basta. 

Que nuestra palabra, la palabra de la política, recupere la confianza de quienes 

nos eligieron.

Nada de lo que concretamos en el periodo reciente ni en estos años de gestión es 

fruto de la genialidad de unos pocos. Por el contrario, es el resultado del esfuerzo 

de muchos. Estoy muy conforme del equipo que hemos logrado: empleados, fun-

cionarios, instituciones y vecinos. Cada uno desde su rol y con su aporte ha hecho 

posible esta Ciudad.

El plan de obras del Municipio ha sido realmente importante. Pero quiero arran-

car esta rendición de cuentas por lo básico, por aquello que define el municipalis-

mo: los servicios.

Mantener limpia la Cuidad, sus calles, plazas y cunetas es una tarea inmensa que 

involucra a más de 1000 agentes municipales. Hombres y mujeres que a diario, y 

desde horas muy tempranas, recorren con sus implementos de limpieza las 

calles de la Ciudad para prepararla, para que luzca limpia y ordenada. 

Seguro que al mencionar estas acciones y la dimensión de las tareas de limpieza 

y mantenimiento, alguno de ustedes pensaba: “sí, pero la cuneta de mi casa esta 

sucia”. Y puede ser. Seguro hay acequias con hojas o alguna bolsa de residuo sin 

recolectar o alguna esquina con restos de la última lluvia. 

Lo importante es que limpiaremos esa cuneta, recolectaremos esa bolsa y barre-

remos esa esquina.

Siempre habrá algo por hacer, siempre algún viento complicará la limpieza. Pero 

siempre, también, habrá un equipo de municipales dispuesto a poner todo para 

que la Ciudad quede limpia y ordenada.

Pero el municipalismo no es solamente servicios. Cuando asumimos encontra-

mos una Ciudad que requería de mucha inversión. Había que mejorar pavimen-

tos, reconvertir la iluminación y ampliar la cobertura cloacal.

Recuerdo aquel diagnóstico al iniciar la gestión: la necesidad de mejorar arterias, 

algunas de tierra todavía, y los principales accesos con pavimentos colapsados.

Aún quedaban calles de tierra y sin iluminar y era imprescindible repavimentar 

los principales accesos y las avenidas troncales. 

Pero no era todo, había 9 barrios en Desamparados sin servicio cloacal y 37        

barrios sin algún espacio verde, o con sus plazas deterioradas. Y gran parte de 

ellos sin contenedores para residuos. 

En este sentido, permítanme hacer un especial reconocimiento al personal de la 

Municipalidad, a esos 3375 mujeres y hombres que a diario transitan las calles de la 

ciudad; ellos son los verdaderos protagonistas, los que materializan las decisiones 

que tomamos en el Municipio.

Reconocer y agradecer también a las concejales y los concejales, al presidente y 

autoridades de este cuerpo deliberativo por el trabajo de todo este tiempo y por el 

esfuerzo que descuento harán en el periodo que resta transitar. Todos ustedes con-

tribuyeron y son parte esencial de estos logros.

Destacar también, que muchos de los objetivos alcanzados y muchos de los pro-

puestos, se hicieron realidad gracias al acompañamiento de la Provincia. Las obras 

cloacales, la repavimentación de las principales avenidas, proyectos de la magnitud 

del Ecoparque, por ejemplo; no hubieran sido posibles sin el apoyo del Gobernador 

Sergio Uñac. A él y a su equipo de gobierno, un especial agradecimiento.

Estos logros que alcanzamos juntos, ya son parte de la gestión de la Ciudad. 

Espero podamos también juntos, cimentarlos; dejarlos anclados en la base misma 

del Municipio de la Capital.

La política es diálogo, es consenso, pero por sobre todas las cosas es respeto ante el 

disenso. Así lo hemos hecho en todo este tiempo. Transitaremos en los próximos 

meses un proceso electoral que elegirá las autoridades políticas de la Provincia y 

del Municipio. Concurramos a esa contienda sosteniendo las formas que hemos 

seguido a lo largo de esta gestión.

Nos queda un año por delante, será un año particular por las elecciones, pero tam-

bién será un año de mucho trabajo. Los convoco a seguir así, como lo hemos venido 

haciendo, juntos a partir de nuestras coincidencias, y juntos también a pesar            

de las diferencias.

Un saludo a todos, y muchas gracias.

Pero en ese informe inicial de diagnóstico había más. Al menos 5 villas de la periferia 

requerían de una urgente urbanización, ya que no contaban con veredas, cordón, ni 

acequias y la iluminación era deficiente.

En el centro faltaban rampas, tasas de arbolado y era evidente el deterioro                                   

de las veredas. 

Cuando asumí esta intendencia, el 40 % de la luz era de sodio (luz amarilla), y se des-

tinaba a infraestructura el 2,29% del presupuesto. 

Había más de 120 cargos políticos y el 75 % de los empleados estaba en condición de 

becario o contratado. Había 200 teléfonos celulares y 219 movilidades oficiales.

Sin duda que el Municipio necesitaba orden e inversión. Y esa fue la consigna. Orde-

nar la administración para poder invertir. Sabíamos lo que teníamos que hacer. 

Elaboramos un plan, y nos pusimos a trabajar.

Lo primero fue hacer los ajustes y ahorros necesarios para poder abastecernos de 

mayores recursos que volcaríamos a obras. Nuestro presupuesto total de obras para 

este año supera los $2.200 millones. Se destinará al presupuesto participativo $169 

millones. Logramos así el mayor presupuesto para obra pública en las últimas  

décadas en Capital. 

Nuestro foco estuvo siempre en lograr equidad de servicios, por eso arrancamos por 

la periferia. Esas villas diagnosticadas como “vulnerables” serían nuestro primer 

objetivo. También pusimos en la agenda urgente aquellos barrios que no contaban 

con espacios verdes, y allí fuimos transformando baldíos en plazas.

La prueba piloto en materia de pavimento fue la Avenida Rawson con un sistema 

novedoso y planificado en etapas. Y pese a la magnitud y complejidad de la obra, no 

requirió del corte del tránsito. Esto le dio otra fisonomía y experiencia de transitar a 

los miles que ingresan y egresan por el norte a diario a la Ciudad.

Este mismo sistema llevamos a la repavimentación del primer tramo de Avenida 

Ignacio de la Roza. Nos atrevimos con esta decisión necesaria y largamente poster-

gada. Iniciamos el año con el segundo tramo de la Central y este martes se iniciaron 

las obras en Avenida Córdoba, con el mismo método: el método Capital.

La repavimentación de la calle Urquiza desde Libertador al sur fue un desafío y otra 

de las obras necesarias que debíamos encarar. Las viejas losas de hormigón ahora 

son historia. Además del ensanche y repavimentación, OSSE realizó tareas de rem-

plazo de cañería troncal y la conexión a nuevo al servicio de agua y cloacas de todos 

los frentistas.

Les decía al comienzo que diagnosticamos 9 barrios en Desamparados sin cloacas. 

Pero no solo era un diagnóstico técnico, nos lo decían los vecinos. 

En mayo del 2021 iniciamos las obras: 9 barrios, más de 12 mil metros de cañería y 90 

mil metros de zanjeo, que lleva servicio cloacal a más de 5 mil vecinos. Hoy estamos 

con la obra finalizada y en pocos días iniciaremos la pavimentación a nuevo de todas 

las arterias intervenidas. 

El 80% de la pavimentación de esta gestión se ha realizado y se desarrolla en los     

barrios, en la periferia.

Ha sido también en los barrios, fuera del distrito céntrico, en donde más plazas 

nuevas hicimos y remodelamos. Donde más se invirtió en esta gestión para lograr 

igualdad en nuestros barrios y una mejor calidad de vida para los vecinos.

Son 38 espacios nuevos o renovados al día de hoy, 17 de ellos eran baldíos. 

En lo que va de gestión hemos intervenido e inaugurado 11 en Concepción (6 eran 

baldíos y 5 renovamos), 10 en Desamparados (5 eran baldíos), 8 en Trinidad                          

(2 eran baldíos).  

Pero “la” plaza que se lleva ¨los comentarios¨ de la mayoría es la que tiene 152 años 

de antigüedad, patrimonio histórico de nuestra ciudad, testimonio de la vida de la 

provincia, de sus catástrofes y de sus alegrías. Y con 70 años esperando su turno. Es 

nuestra Plaza, pero también es la Plaza de todos los sanjuaninos: la Plaza 25 de Mayo.

En poco tiempo más la estaremos inaugurando.

La Plaza 25 de Mayo volverá a brillar, tanto de día como de noche. 

Pero si algo hicimos importante en el 2022 fue arrancar con el nuevo Ecoparque 

Norte. Obra emblemática que iniciamos el 21 de septiembre y que este año tendre-

mos terminada. La máxima transformación de baldío en espacio verde. El ex matade-

ro, un predio de 5 hectáreas que por años fue símbolo del abandono será el segundo 

pulmón verde de la ciudad, después del Parque de Mayo. 

Al asumir encaramos el proyecto de una Ciudad Caminable, como parte de una 

ciudad Ecoactiva, sustentable y moderna. Calculamos que por el Macrocentro pasan 

unas 200 mil personas a diario. Muchas de ellas circulan por inmediaciones de Plaza 

25 de Mayo. Es por ello que hicimos desde ese núcleo una intervención inédita,  

encaramos la reparación histórica de veredas en el microcentro, la reposición de 

todas las tapas de arbolado y la refacción de rampas para accesibilidad. 

En agosto del año pasado cuando lanzábamos las obras del microcentro, ya estába-

mos terminando la urbanización de 6 villas de Capital, como la Rioja Chica, Villa Safe 

La pandemia nos exigió a asumir un rol protagónico en la salud, de repente el Muni-

cipio se tuvo que involucrar en campañas de vacunación y acciones preventivas. En 

2022 más de 1400 capitalinos se atendieron gratis en operativos de salud barriales y 

dispusimos más de 4500 dosis de diferentes vacunas. Estamos consolidando la 

meta de ser Ciudad Cardioasistida, con la capacitación de más de 1000 rescatistas y 

hemos equipado con desfibriladores el palacio municipal y próximamente lo hare-

mos en la Peatonal y el Parque de Mayo. 

También al deporte lo hemos consolidado como política pública municipal. Más de 

3000 capitalinos, de todas las edades, activaron hábitos saludables cerca de sus 

casas con nuestra Escuela de Vida. 

En lo que a Empleo se refiere, desde el inicio de la gestión buscamos generar condi-

ciones junto al sector privado, para acercar al joven al mercado de trabajo. Hemos 

logrado articular con 615 empresas capitalinas para que obtengan su primer sueldo 

registrado más de 3000 chicos de entre 18 y 24 años. También ampliamos la capac-

itación para emprendedores mayores, para mujeres en situación de violencia y para 

personas con discapacidad. 

Creemos que esta articulación público privada es la clave para el desarrollo de la 

Capital que queremos. Todas las voces son importantes y por eso convocamos el 

año pasado a participar del Plan Estratégico Capital. Fue un proceso participativo en 

el que los ciudadanos pensaron y debatieron en torno a la Ciudad que queremos.

En los próximos meses vamos a convocar a la conformación del Consejo Ciudadano 

de Planificación Estratégica, con la idea de institucionalizar este espacio de partici-

pación y debate.

En lo que a cultura se refiere, nuestro desafío fue llegar a los barrios con actividades 

culturales, de formación y recreación. Que la cultura fuera una herramienta de inte-

gración y de desarrollo.

Hemos reactivado los espacios culturales del municipio con una agenda variada e 

interdisciplinaria. La Estación se ha convertido en referente del arte y la cultura san-

juanina y la Feria del Andén, se consolida como espacio para el diseño y la 

exposición del talento local. 

Pero posiblemente la noticia más importante del 2022 en materia de Cultura fue 

inauguración del Museo de la Historia Urbana: un moderno edificio que contiene la 

historia construida y compartida entre todos y que es gestionado por la Capital.

Para terminar, quiero anunciar que hemos venido trabajando desde hace meses en 

el diseño y puesta en funciones de lo que denominaremos Centro de Atención al 

Ciudadano. Es un moderno espacio que permitirá informar, orientar y auxiliar al 

vecino las 24 horas del día los 365 días del año con atención personalizada y robótica.

Será un centro modelo con tecnología de avanzada y Capital será el primer Departa-

mento en implementar el 147 como número de emergencia.

Señoras y señores concejales, vecinos e invitados especiales: pusimos todo nuestro 

esfuerzo, nuestro compromiso y nuestra pasión para concretar un ambicioso 

proyecto para la Ciudad. Enfrentamos el inimaginado desafío de la pandemia, la 

compleja situación económica del país, y la legítima demanda de los vecinos que 

querían vivir en una ciudad más linda y con mejores servicios. 

Me siento satisfecho con lo hecho hasta aquí. Alcanzamos los objetivos que nos pro-

pusimos y más aún. Escuchamos y corregimos.

Es momento de balances, de mirar lo que queda, lo que trasciende, y en ese sentido 

siento la satisfacción del deber cumplido y de haber podido liderar un proceso de 

transformación que deja en el municipio un conjunto de políticas públicas y   prin-

cipios de gestión que logramos.

Logramos reconvertir el sistema eléctrico hacia luz LED.

Logramos la mayor inversión presupuestaria en infraestructura

Logramos iniciar un proceso de digitalización y modernización de nuestra                    

administración 

Logramos reinstalar la carrera administrativa por concurso en base a antecedentes 

y capacidad  

Logramos mejorar la calidad de los servicios con mayor presencia de                             

nuestro personal en calle

Logramos recuperar nuestra centenaria Plaza 25 de Mayo 

Logramos instalar la Planificación estratégica participativa 

Logramos equidad en la inversión y en los servicios

Pero estos logros no son tareas individuales. En cada uno hay voluntades que coinci-

den, esfuerzos múltiples, anónimos protagonistas sin los cuales, los objetivos no 

hubieran sido posibles. 
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y Barrio Santa Elena, Villa El Pino, Fausto Carrasco y Villa Carolina. Por primera vez 

esas comunidades accedían a veredas, rampas, cordones, demarcación horizontal y 

vertical, contenedores e iluminación LED. 

Nos pone muy contentos ver cómo se activan los barrios a partir de estas mejoras. El 

año pasado implementamos por primera vez el Presupuesto Participativo y cada 

barrio pudo exponer y consensuar proyectos, decidiendo en qué ocupar los recursos 

municipales. En la mayoría de los casos, apostaron por obras de urbanización, todos 

aunamos esfuerzos para este bien colectivo. 

En este año hemos triplicado el monto del Presupuesto Participativo, recursos que 

serán destinados a obras que propongan los vecinos.

Equiparar el servicio de alumbrado público fue otra de las metas que nos impusi-

mos. Logramos alcanzar el 100% de luz blanca en todo el departamento y nos falta 

un 35% para cubrirlo con luz LED. Este es nuestro objetivo: finalizar la gestión con 

toda la Ciudad reconvertida a LED. 

Hemos ajustado costos, hemos hecho economías en nuestros gastos corrientes, 

buscando eficiencia y transparencia, dos atributos que entiendo nos demanda la 

sociedad a las instituciones públicas.

Hoy tenemos un municipio financieramente equilibrado, sin deuda y con un fondo 

de respaldo similar a dos masas salariales. Nuestro presupuesto alcanza niveles de 

inversión históricos que esta Ciudad deberá sostener para recuperar paulatina-

mente su infraestructura y poder generar las mejoras que requiere toda                                                                    

gran metrópolis.

Este orden y la conducta financiera nos ha permitido también mejorar la situación 

de revista de nuestro personal. Tras años de postergación, y gracias al Estatuto del 

Empleado Municipal que impulsamos, y que fue votado unánimemente por este 

cuerpo legislativo, pudimos llamar a concurso de ingreso a planta permanente 

después de 20 años. Más de 500 trabajadores han sido recategorizados. Ciento 

cuatro trabajadores ingresaron a planta en el primer concurso. El 9 de marzo ingre-

sarán 164 del segundo concurso. Y en los próximos días anunciaremos el llamado 

para cubrir 240 vacantes más. Con el mismo formato de los concursos anteriores.

Esto es un derecho de nuestros trabajadores pero también una inversión que hace-

mos desde nuestra gestión, para mejorar la calidad de nuestras prestaciones mu-

nicipales, de nuestro servicio al ciudadano. 

En mi carácter de Intendente de la Ciudad de San Juan, y dando cumplimiento a 

lo establecido en el artículo 61 inciso 1 de la Carta Orgánica, me hago presente hoy 

aquí en la primera sesión ordinaria del periodo 2023 para dar cuenta, ante el   

Honorable Concejo Deliberante, de lo actuado en el periodo 2022, y para anunciar 

el plan de trabajo que hemos diseñado para el presente año.

Este, es el cuarto discurso de apertura de esta gestión, por lo que me permitiré 

realizar también un resumen de lo actuado en estos últimos tres años. 

Entiendo que en una gestión de gobierno es central el hacer, pero es también 

muy importante el “cómo” se hace. Los vecinos nos evalúan por lo que hacemos, 

y también por cómo lo hacemos. No es de cualquier forma, no da igual. 

Siempre hay una buena forma de hacer las cosas.

Cuando nos fijamos objetivos, también nos establecimos las formas y los modos 

de alcanzarlos.

Era importante recuperar la carrera administrativa de nuestros agentes, y la 

forma era el concurso público.

Era importante invertir en infraestructura, y la forma era a través de licitaciones y 

procedimientos claros y transparentes.

Era importante mejorar los servicios, y la forma era fortaleciendo a nuestros 

trabajadores con equipamiento, entrenamiento y supervisión.

Sabíamos que había que mejorar las principales calles y accesos, y la forma era sin 

interrumpir el tránsito y sin complicar la vida diaria de los sanjuaninos.

Las formas importan, importan en nuestra gestión, e importan en la política.

Quiero renovar mi compromiso con estas formas de gestionar y de hacer política, 

renovar compromiso con el respeto y la tolerancia, con la transparencia y con la 

palabra. 

Dijimos que haríamos e hicimos 

Dijimos que llegaríamos y llegamos

Para nosotros la palabra vale, la palabra basta. 

Que nuestra palabra, la palabra de la política, recupere la confianza de quienes 

nos eligieron.

Nada de lo que concretamos en el periodo reciente ni en estos años de gestión es 

fruto de la genialidad de unos pocos. Por el contrario, es el resultado del esfuerzo 

de muchos. Estoy muy conforme del equipo que hemos logrado: empleados, fun-

cionarios, instituciones y vecinos. Cada uno desde su rol y con su aporte ha hecho 

posible esta Ciudad.

El plan de obras del Municipio ha sido realmente importante. Pero quiero arran-

car esta rendición de cuentas por lo básico, por aquello que define el municipalis-

mo: los servicios.

Mantener limpia la Cuidad, sus calles, plazas y cunetas es una tarea inmensa que 

involucra a más de 1000 agentes municipales. Hombres y mujeres que a diario, y 

desde horas muy tempranas, recorren con sus implementos de limpieza las 

calles de la Ciudad para prepararla, para que luzca limpia y ordenada. 

Seguro que al mencionar estas acciones y la dimensión de las tareas de limpieza 

y mantenimiento, alguno de ustedes pensaba: “sí, pero la cuneta de mi casa esta 

sucia”. Y puede ser. Seguro hay acequias con hojas o alguna bolsa de residuo sin 

recolectar o alguna esquina con restos de la última lluvia. 

Lo importante es que limpiaremos esa cuneta, recolectaremos esa bolsa y barre-

remos esa esquina.

Siempre habrá algo por hacer, siempre algún viento complicará la limpieza. Pero 

siempre, también, habrá un equipo de municipales dispuesto a poner todo para 

que la Ciudad quede limpia y ordenada.

Pero el municipalismo no es solamente servicios. Cuando asumimos encontra-

mos una Ciudad que requería de mucha inversión. Había que mejorar pavimen-

tos, reconvertir la iluminación y ampliar la cobertura cloacal.

Recuerdo aquel diagnóstico al iniciar la gestión: la necesidad de mejorar arterias, 

algunas de tierra todavía, y los principales accesos con pavimentos colapsados.

Aún quedaban calles de tierra y sin iluminar y era imprescindible repavimentar 

los principales accesos y las avenidas troncales. 

Pero no era todo, había 9 barrios en Desamparados sin servicio cloacal y 37        

barrios sin algún espacio verde, o con sus plazas deterioradas. Y gran parte de 

ellos sin contenedores para residuos. 

En este sentido, permítanme hacer un especial reconocimiento al personal de la 

Municipalidad, a esos 3375 mujeres y hombres que a diario transitan las calles de la 

ciudad; ellos son los verdaderos protagonistas, los que materializan las decisiones 

que tomamos en el Municipio.

Reconocer y agradecer también a las concejales y los concejales, al presidente y 

autoridades de este cuerpo deliberativo por el trabajo de todo este tiempo y por el 

esfuerzo que descuento harán en el periodo que resta transitar. Todos ustedes con-

tribuyeron y son parte esencial de estos logros.

Destacar también, que muchos de los objetivos alcanzados y muchos de los pro-

puestos, se hicieron realidad gracias al acompañamiento de la Provincia. Las obras 

cloacales, la repavimentación de las principales avenidas, proyectos de la magnitud 

del Ecoparque, por ejemplo; no hubieran sido posibles sin el apoyo del Gobernador 

Sergio Uñac. A él y a su equipo de gobierno, un especial agradecimiento.

Estos logros que alcanzamos juntos, ya son parte de la gestión de la Ciudad. 

Espero podamos también juntos, cimentarlos; dejarlos anclados en la base misma 

del Municipio de la Capital.

La política es diálogo, es consenso, pero por sobre todas las cosas es respeto ante el 

disenso. Así lo hemos hecho en todo este tiempo. Transitaremos en los próximos 

meses un proceso electoral que elegirá las autoridades políticas de la Provincia y 

del Municipio. Concurramos a esa contienda sosteniendo las formas que hemos 

seguido a lo largo de esta gestión.

Nos queda un año por delante, será un año particular por las elecciones, pero tam-

bién será un año de mucho trabajo. Los convoco a seguir así, como lo hemos venido 

haciendo, juntos a partir de nuestras coincidencias, y juntos también a pesar            

de las diferencias.

Un saludo a todos, y muchas gracias.

Pero en ese informe inicial de diagnóstico había más. Al menos 5 villas de la periferia 

requerían de una urgente urbanización, ya que no contaban con veredas, cordón, ni 

acequias y la iluminación era deficiente.

En el centro faltaban rampas, tasas de arbolado y era evidente el deterioro                                   

de las veredas. 

Cuando asumí esta intendencia, el 40 % de la luz era de sodio (luz amarilla), y se des-

tinaba a infraestructura el 2,29% del presupuesto. 

Había más de 120 cargos políticos y el 75 % de los empleados estaba en condición de 

becario o contratado. Había 200 teléfonos celulares y 219 movilidades oficiales.

Sin duda que el Municipio necesitaba orden e inversión. Y esa fue la consigna. Orde-

nar la administración para poder invertir. Sabíamos lo que teníamos que hacer. 

Elaboramos un plan, y nos pusimos a trabajar.

Lo primero fue hacer los ajustes y ahorros necesarios para poder abastecernos de 

mayores recursos que volcaríamos a obras. Nuestro presupuesto total de obras para 

este año supera los $2.200 millones. Se destinará al presupuesto participativo $169 

millones. Logramos así el mayor presupuesto para obra pública en las últimas  

décadas en Capital. 

Nuestro foco estuvo siempre en lograr equidad de servicios, por eso arrancamos por 

la periferia. Esas villas diagnosticadas como “vulnerables” serían nuestro primer 

objetivo. También pusimos en la agenda urgente aquellos barrios que no contaban 

con espacios verdes, y allí fuimos transformando baldíos en plazas.

La prueba piloto en materia de pavimento fue la Avenida Rawson con un sistema 

novedoso y planificado en etapas. Y pese a la magnitud y complejidad de la obra, no 

requirió del corte del tránsito. Esto le dio otra fisonomía y experiencia de transitar a 

los miles que ingresan y egresan por el norte a diario a la Ciudad.

Este mismo sistema llevamos a la repavimentación del primer tramo de Avenida 

Ignacio de la Roza. Nos atrevimos con esta decisión necesaria y largamente poster-

gada. Iniciamos el año con el segundo tramo de la Central y este martes se iniciaron 

las obras en Avenida Córdoba, con el mismo método: el método Capital.

La repavimentación de la calle Urquiza desde Libertador al sur fue un desafío y otra 

de las obras necesarias que debíamos encarar. Las viejas losas de hormigón ahora 

son historia. Además del ensanche y repavimentación, OSSE realizó tareas de rem-

plazo de cañería troncal y la conexión a nuevo al servicio de agua y cloacas de todos 

los frentistas.

Les decía al comienzo que diagnosticamos 9 barrios en Desamparados sin cloacas. 

Pero no solo era un diagnóstico técnico, nos lo decían los vecinos. 

En mayo del 2021 iniciamos las obras: 9 barrios, más de 12 mil metros de cañería y 90 

mil metros de zanjeo, que lleva servicio cloacal a más de 5 mil vecinos. Hoy estamos 

con la obra finalizada y en pocos días iniciaremos la pavimentación a nuevo de todas 

las arterias intervenidas. 

El 80% de la pavimentación de esta gestión se ha realizado y se desarrolla en los     

barrios, en la periferia.

Ha sido también en los barrios, fuera del distrito céntrico, en donde más plazas 

nuevas hicimos y remodelamos. Donde más se invirtió en esta gestión para lograr 

igualdad en nuestros barrios y una mejor calidad de vida para los vecinos.

Son 38 espacios nuevos o renovados al día de hoy, 17 de ellos eran baldíos. 

En lo que va de gestión hemos intervenido e inaugurado 11 en Concepción (6 eran 

baldíos y 5 renovamos), 10 en Desamparados (5 eran baldíos), 8 en Trinidad                          

(2 eran baldíos).  

Pero “la” plaza que se lleva ¨los comentarios¨ de la mayoría es la que tiene 152 años 

de antigüedad, patrimonio histórico de nuestra ciudad, testimonio de la vida de la 

provincia, de sus catástrofes y de sus alegrías. Y con 70 años esperando su turno. Es 

nuestra Plaza, pero también es la Plaza de todos los sanjuaninos: la Plaza 25 de Mayo.

En poco tiempo más la estaremos inaugurando.

La Plaza 25 de Mayo volverá a brillar, tanto de día como de noche. 

Pero si algo hicimos importante en el 2022 fue arrancar con el nuevo Ecoparque 

Norte. Obra emblemática que iniciamos el 21 de septiembre y que este año tendre-

mos terminada. La máxima transformación de baldío en espacio verde. El ex matade-

ro, un predio de 5 hectáreas que por años fue símbolo del abandono será el segundo 

pulmón verde de la ciudad, después del Parque de Mayo. 

Al asumir encaramos el proyecto de una Ciudad Caminable, como parte de una 

ciudad Ecoactiva, sustentable y moderna. Calculamos que por el Macrocentro pasan 

unas 200 mil personas a diario. Muchas de ellas circulan por inmediaciones de Plaza 

25 de Mayo. Es por ello que hicimos desde ese núcleo una intervención inédita,  

encaramos la reparación histórica de veredas en el microcentro, la reposición de 

todas las tapas de arbolado y la refacción de rampas para accesibilidad. 

En agosto del año pasado cuando lanzábamos las obras del microcentro, ya estába-

mos terminando la urbanización de 6 villas de Capital, como la Rioja Chica, Villa Safe 

La pandemia nos exigió a asumir un rol protagónico en la salud, de repente el Muni-

cipio se tuvo que involucrar en campañas de vacunación y acciones preventivas. En 

2022 más de 1400 capitalinos se atendieron gratis en operativos de salud barriales y 

dispusimos más de 4500 dosis de diferentes vacunas. Estamos consolidando la 

meta de ser Ciudad Cardioasistida, con la capacitación de más de 1000 rescatistas y 

hemos equipado con desfibriladores el palacio municipal y próximamente lo hare-

mos en la Peatonal y el Parque de Mayo. 

También al deporte lo hemos consolidado como política pública municipal. Más de 

3000 capitalinos, de todas las edades, activaron hábitos saludables cerca de sus 

casas con nuestra Escuela de Vida. 

En lo que a Empleo se refiere, desde el inicio de la gestión buscamos generar condi-

ciones junto al sector privado, para acercar al joven al mercado de trabajo. Hemos 

logrado articular con 615 empresas capitalinas para que obtengan su primer sueldo 

registrado más de 3000 chicos de entre 18 y 24 años. También ampliamos la capac-

itación para emprendedores mayores, para mujeres en situación de violencia y para 

personas con discapacidad. 

Creemos que esta articulación público privada es la clave para el desarrollo de la 

Capital que queremos. Todas las voces son importantes y por eso convocamos el 

año pasado a participar del Plan Estratégico Capital. Fue un proceso participativo en 

el que los ciudadanos pensaron y debatieron en torno a la Ciudad que queremos.

En los próximos meses vamos a convocar a la conformación del Consejo Ciudadano 

de Planificación Estratégica, con la idea de institucionalizar este espacio de partici-

pación y debate.

En lo que a cultura se refiere, nuestro desafío fue llegar a los barrios con actividades 

culturales, de formación y recreación. Que la cultura fuera una herramienta de inte-

gración y de desarrollo.

Hemos reactivado los espacios culturales del municipio con una agenda variada e 

interdisciplinaria. La Estación se ha convertido en referente del arte y la cultura san-

juanina y la Feria del Andén, se consolida como espacio para el diseño y la 

exposición del talento local. 

Pero posiblemente la noticia más importante del 2022 en materia de Cultura fue 

inauguración del Museo de la Historia Urbana: un moderno edificio que contiene la 

historia construida y compartida entre todos y que es gestionado por la Capital.

Para terminar, quiero anunciar que hemos venido trabajando desde hace meses en 

el diseño y puesta en funciones de lo que denominaremos Centro de Atención al 

Ciudadano. Es un moderno espacio que permitirá informar, orientar y auxiliar al 

vecino las 24 horas del día los 365 días del año con atención personalizada y robótica.

Será un centro modelo con tecnología de avanzada y Capital será el primer Departa-

mento en implementar el 147 como número de emergencia.

Señoras y señores concejales, vecinos e invitados especiales: pusimos todo nuestro 

esfuerzo, nuestro compromiso y nuestra pasión para concretar un ambicioso 

proyecto para la Ciudad. Enfrentamos el inimaginado desafío de la pandemia, la 

compleja situación económica del país, y la legítima demanda de los vecinos que 

querían vivir en una ciudad más linda y con mejores servicios. 

Me siento satisfecho con lo hecho hasta aquí. Alcanzamos los objetivos que nos pro-

pusimos y más aún. Escuchamos y corregimos.

Es momento de balances, de mirar lo que queda, lo que trasciende, y en ese sentido 

siento la satisfacción del deber cumplido y de haber podido liderar un proceso de 

transformación que deja en el municipio un conjunto de políticas públicas y   prin-

cipios de gestión que logramos.

Logramos reconvertir el sistema eléctrico hacia luz LED.

Logramos la mayor inversión presupuestaria en infraestructura

Logramos iniciar un proceso de digitalización y modernización de nuestra                    

administración 

Logramos reinstalar la carrera administrativa por concurso en base a antecedentes 

y capacidad  

Logramos mejorar la calidad de los servicios con mayor presencia de                             

nuestro personal en calle

Logramos recuperar nuestra centenaria Plaza 25 de Mayo 

Logramos instalar la Planificación estratégica participativa 

Logramos equidad en la inversión y en los servicios

Pero estos logros no son tareas individuales. En cada uno hay voluntades que coinci-

den, esfuerzos múltiples, anónimos protagonistas sin los cuales, los objetivos no 

hubieran sido posibles. 
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y Barrio Santa Elena, Villa El Pino, Fausto Carrasco y Villa Carolina. Por primera vez 

esas comunidades accedían a veredas, rampas, cordones, demarcación horizontal y 

vertical, contenedores e iluminación LED. 

Nos pone muy contentos ver cómo se activan los barrios a partir de estas mejoras. El 

año pasado implementamos por primera vez el Presupuesto Participativo y cada 

barrio pudo exponer y consensuar proyectos, decidiendo en qué ocupar los recursos 

municipales. En la mayoría de los casos, apostaron por obras de urbanización, todos 

aunamos esfuerzos para este bien colectivo. 

En este año hemos triplicado el monto del Presupuesto Participativo, recursos que 

serán destinados a obras que propongan los vecinos.

Equiparar el servicio de alumbrado público fue otra de las metas que nos impusi-

mos. Logramos alcanzar el 100% de luz blanca en todo el departamento y nos falta 

un 35% para cubrirlo con luz LED. Este es nuestro objetivo: finalizar la gestión con 

toda la Ciudad reconvertida a LED. 

Hemos ajustado costos, hemos hecho economías en nuestros gastos corrientes, 

buscando eficiencia y transparencia, dos atributos que entiendo nos demanda la 

sociedad a las instituciones públicas.

Hoy tenemos un municipio financieramente equilibrado, sin deuda y con un fondo 

de respaldo similar a dos masas salariales. Nuestro presupuesto alcanza niveles de 

inversión históricos que esta Ciudad deberá sostener para recuperar paulatina-

mente su infraestructura y poder generar las mejoras que requiere toda                                                                    

gran metrópolis.

Este orden y la conducta financiera nos ha permitido también mejorar la situación 

de revista de nuestro personal. Tras años de postergación, y gracias al Estatuto del 

Empleado Municipal que impulsamos, y que fue votado unánimemente por este 

cuerpo legislativo, pudimos llamar a concurso de ingreso a planta permanente 

después de 20 años. Más de 500 trabajadores han sido recategorizados. Ciento 

cuatro trabajadores ingresaron a planta en el primer concurso. El 9 de marzo ingre-

sarán 164 del segundo concurso. Y en los próximos días anunciaremos el llamado 

para cubrir 240 vacantes más. Con el mismo formato de los concursos anteriores.

Esto es un derecho de nuestros trabajadores pero también una inversión que hace-

mos desde nuestra gestión, para mejorar la calidad de nuestras prestaciones mu-

nicipales, de nuestro servicio al ciudadano. 

En mi carácter de Intendente de la Ciudad de San Juan, y dando cumplimiento a 

lo establecido en el artículo 61 inciso 1 de la Carta Orgánica, me hago presente hoy 

aquí en la primera sesión ordinaria del periodo 2023 para dar cuenta, ante el   

Honorable Concejo Deliberante, de lo actuado en el periodo 2022, y para anunciar 

el plan de trabajo que hemos diseñado para el presente año.

Este, es el cuarto discurso de apertura de esta gestión, por lo que me permitiré 

realizar también un resumen de lo actuado en estos últimos tres años. 

Entiendo que en una gestión de gobierno es central el hacer, pero es también 

muy importante el “cómo” se hace. Los vecinos nos evalúan por lo que hacemos, 

y también por cómo lo hacemos. No es de cualquier forma, no da igual. 

Siempre hay una buena forma de hacer las cosas.

Cuando nos fijamos objetivos, también nos establecimos las formas y los modos 

de alcanzarlos.

Era importante recuperar la carrera administrativa de nuestros agentes, y la 

forma era el concurso público.

Era importante invertir en infraestructura, y la forma era a través de licitaciones y 

procedimientos claros y transparentes.

Era importante mejorar los servicios, y la forma era fortaleciendo a nuestros 

trabajadores con equipamiento, entrenamiento y supervisión.

Sabíamos que había que mejorar las principales calles y accesos, y la forma era sin 

interrumpir el tránsito y sin complicar la vida diaria de los sanjuaninos.

Las formas importan, importan en nuestra gestión, e importan en la política.

Quiero renovar mi compromiso con estas formas de gestionar y de hacer política, 

renovar compromiso con el respeto y la tolerancia, con la transparencia y con la 

palabra. 

Dijimos que haríamos e hicimos 

Dijimos que llegaríamos y llegamos

Para nosotros la palabra vale, la palabra basta. 

Que nuestra palabra, la palabra de la política, recupere la confianza de quienes 

nos eligieron.

Nada de lo que concretamos en el periodo reciente ni en estos años de gestión es 

fruto de la genialidad de unos pocos. Por el contrario, es el resultado del esfuerzo 

de muchos. Estoy muy conforme del equipo que hemos logrado: empleados, fun-

cionarios, instituciones y vecinos. Cada uno desde su rol y con su aporte ha hecho 

posible esta Ciudad.

El plan de obras del Municipio ha sido realmente importante. Pero quiero arran-

car esta rendición de cuentas por lo básico, por aquello que define el municipalis-

mo: los servicios.

Mantener limpia la Cuidad, sus calles, plazas y cunetas es una tarea inmensa que 

involucra a más de 1000 agentes municipales. Hombres y mujeres que a diario, y 

desde horas muy tempranas, recorren con sus implementos de limpieza las 

calles de la Ciudad para prepararla, para que luzca limpia y ordenada. 

Seguro que al mencionar estas acciones y la dimensión de las tareas de limpieza 

y mantenimiento, alguno de ustedes pensaba: “sí, pero la cuneta de mi casa esta 

sucia”. Y puede ser. Seguro hay acequias con hojas o alguna bolsa de residuo sin 

recolectar o alguna esquina con restos de la última lluvia. 

Lo importante es que limpiaremos esa cuneta, recolectaremos esa bolsa y barre-

remos esa esquina.

Siempre habrá algo por hacer, siempre algún viento complicará la limpieza. Pero 

siempre, también, habrá un equipo de municipales dispuesto a poner todo para 

que la Ciudad quede limpia y ordenada.

Pero el municipalismo no es solamente servicios. Cuando asumimos encontra-

mos una Ciudad que requería de mucha inversión. Había que mejorar pavimen-

tos, reconvertir la iluminación y ampliar la cobertura cloacal.

Recuerdo aquel diagnóstico al iniciar la gestión: la necesidad de mejorar arterias, 

algunas de tierra todavía, y los principales accesos con pavimentos colapsados.

Aún quedaban calles de tierra y sin iluminar y era imprescindible repavimentar 

los principales accesos y las avenidas troncales. 

Pero no era todo, había 9 barrios en Desamparados sin servicio cloacal y 37        

barrios sin algún espacio verde, o con sus plazas deterioradas. Y gran parte de 

ellos sin contenedores para residuos. 

En este sentido, permítanme hacer un especial reconocimiento al personal de la 

Municipalidad, a esos 3375 mujeres y hombres que a diario transitan las calles de la 

ciudad; ellos son los verdaderos protagonistas, los que materializan las decisiones 

que tomamos en el Municipio.

Reconocer y agradecer también a las concejales y los concejales, al presidente y 

autoridades de este cuerpo deliberativo por el trabajo de todo este tiempo y por el 

esfuerzo que descuento harán en el periodo que resta transitar. Todos ustedes con-

tribuyeron y son parte esencial de estos logros.

Destacar también, que muchos de los objetivos alcanzados y muchos de los pro-

puestos, se hicieron realidad gracias al acompañamiento de la Provincia. Las obras 

cloacales, la repavimentación de las principales avenidas, proyectos de la magnitud 

del Ecoparque, por ejemplo; no hubieran sido posibles sin el apoyo del Gobernador 

Sergio Uñac. A él y a su equipo de gobierno, un especial agradecimiento.

Estos logros que alcanzamos juntos, ya son parte de la gestión de la Ciudad. 

Espero podamos también juntos, cimentarlos; dejarlos anclados en la base misma 

del Municipio de la Capital.

La política es diálogo, es consenso, pero por sobre todas las cosas es respeto ante el 

disenso. Así lo hemos hecho en todo este tiempo. Transitaremos en los próximos 

meses un proceso electoral que elegirá las autoridades políticas de la Provincia y 

del Municipio. Concurramos a esa contienda sosteniendo las formas que hemos 

seguido a lo largo de esta gestión.

Nos queda un año por delante, será un año particular por las elecciones, pero tam-

bién será un año de mucho trabajo. Los convoco a seguir así, como lo hemos venido 

haciendo, juntos a partir de nuestras coincidencias, y juntos también a pesar            

de las diferencias.

Un saludo a todos, y muchas gracias.

Pero en ese informe inicial de diagnóstico había más. Al menos 5 villas de la periferia 

requerían de una urgente urbanización, ya que no contaban con veredas, cordón, ni 

acequias y la iluminación era deficiente.

En el centro faltaban rampas, tasas de arbolado y era evidente el deterioro                                   

de las veredas. 

Cuando asumí esta intendencia, el 40 % de la luz era de sodio (luz amarilla), y se des-

tinaba a infraestructura el 2,29% del presupuesto. 

Había más de 120 cargos políticos y el 75 % de los empleados estaba en condición de 

becario o contratado. Había 200 teléfonos celulares y 219 movilidades oficiales.

Sin duda que el Municipio necesitaba orden e inversión. Y esa fue la consigna. Orde-

nar la administración para poder invertir. Sabíamos lo que teníamos que hacer. 

Elaboramos un plan, y nos pusimos a trabajar.

Lo primero fue hacer los ajustes y ahorros necesarios para poder abastecernos de 

mayores recursos que volcaríamos a obras. Nuestro presupuesto total de obras para 

este año supera los $2.200 millones. Se destinará al presupuesto participativo $169 

millones. Logramos así el mayor presupuesto para obra pública en las últimas  

décadas en Capital. 

Nuestro foco estuvo siempre en lograr equidad de servicios, por eso arrancamos por 

la periferia. Esas villas diagnosticadas como “vulnerables” serían nuestro primer 

objetivo. También pusimos en la agenda urgente aquellos barrios que no contaban 

con espacios verdes, y allí fuimos transformando baldíos en plazas.

La prueba piloto en materia de pavimento fue la Avenida Rawson con un sistema 

novedoso y planificado en etapas. Y pese a la magnitud y complejidad de la obra, no 

requirió del corte del tránsito. Esto le dio otra fisonomía y experiencia de transitar a 

los miles que ingresan y egresan por el norte a diario a la Ciudad.

Este mismo sistema llevamos a la repavimentación del primer tramo de Avenida 

Ignacio de la Roza. Nos atrevimos con esta decisión necesaria y largamente poster-

gada. Iniciamos el año con el segundo tramo de la Central y este martes se iniciaron 

las obras en Avenida Córdoba, con el mismo método: el método Capital.

La repavimentación de la calle Urquiza desde Libertador al sur fue un desafío y otra 

de las obras necesarias que debíamos encarar. Las viejas losas de hormigón ahora 

son historia. Además del ensanche y repavimentación, OSSE realizó tareas de rem-

plazo de cañería troncal y la conexión a nuevo al servicio de agua y cloacas de todos 

los frentistas.

Les decía al comienzo que diagnosticamos 9 barrios en Desamparados sin cloacas. 

Pero no solo era un diagnóstico técnico, nos lo decían los vecinos. 

En mayo del 2021 iniciamos las obras: 9 barrios, más de 12 mil metros de cañería y 90 

mil metros de zanjeo, que lleva servicio cloacal a más de 5 mil vecinos. Hoy estamos 

con la obra finalizada y en pocos días iniciaremos la pavimentación a nuevo de todas 

las arterias intervenidas. 

El 80% de la pavimentación de esta gestión se ha realizado y se desarrolla en los     

barrios, en la periferia.

Ha sido también en los barrios, fuera del distrito céntrico, en donde más plazas 

nuevas hicimos y remodelamos. Donde más se invirtió en esta gestión para lograr 

igualdad en nuestros barrios y una mejor calidad de vida para los vecinos.

Son 38 espacios nuevos o renovados al día de hoy, 17 de ellos eran baldíos. 

En lo que va de gestión hemos intervenido e inaugurado 11 en Concepción (6 eran 

baldíos y 5 renovamos), 10 en Desamparados (5 eran baldíos), 8 en Trinidad                          

(2 eran baldíos).  

Pero “la” plaza que se lleva ¨los comentarios¨ de la mayoría es la que tiene 152 años 

de antigüedad, patrimonio histórico de nuestra ciudad, testimonio de la vida de la 

provincia, de sus catástrofes y de sus alegrías. Y con 70 años esperando su turno. Es 

nuestra Plaza, pero también es la Plaza de todos los sanjuaninos: la Plaza 25 de Mayo.

En poco tiempo más la estaremos inaugurando.

La Plaza 25 de Mayo volverá a brillar, tanto de día como de noche. 

Pero si algo hicimos importante en el 2022 fue arrancar con el nuevo Ecoparque 

Norte. Obra emblemática que iniciamos el 21 de septiembre y que este año tendre-

mos terminada. La máxima transformación de baldío en espacio verde. El ex matade-

ro, un predio de 5 hectáreas que por años fue símbolo del abandono será el segundo 

pulmón verde de la ciudad, después del Parque de Mayo. 

Al asumir encaramos el proyecto de una Ciudad Caminable, como parte de una 

ciudad Ecoactiva, sustentable y moderna. Calculamos que por el Macrocentro pasan 

unas 200 mil personas a diario. Muchas de ellas circulan por inmediaciones de Plaza 

25 de Mayo. Es por ello que hicimos desde ese núcleo una intervención inédita,  

encaramos la reparación histórica de veredas en el microcentro, la reposición de 

todas las tapas de arbolado y la refacción de rampas para accesibilidad. 

En agosto del año pasado cuando lanzábamos las obras del microcentro, ya estába-

mos terminando la urbanización de 6 villas de Capital, como la Rioja Chica, Villa Safe 

La pandemia nos exigió a asumir un rol protagónico en la salud, de repente el Muni-

cipio se tuvo que involucrar en campañas de vacunación y acciones preventivas. En 

2022 más de 1400 capitalinos se atendieron gratis en operativos de salud barriales y 

dispusimos más de 4500 dosis de diferentes vacunas. Estamos consolidando la 

meta de ser Ciudad Cardioasistida, con la capacitación de más de 1000 rescatistas y 

hemos equipado con desfibriladores el palacio municipal y próximamente lo hare-

mos en la Peatonal y el Parque de Mayo. 

También al deporte lo hemos consolidado como política pública municipal. Más de 

3000 capitalinos, de todas las edades, activaron hábitos saludables cerca de sus 

casas con nuestra Escuela de Vida. 

En lo que a Empleo se refiere, desde el inicio de la gestión buscamos generar condi-

ciones junto al sector privado, para acercar al joven al mercado de trabajo. Hemos 

logrado articular con 615 empresas capitalinas para que obtengan su primer sueldo 

registrado más de 3000 chicos de entre 18 y 24 años. También ampliamos la capac-

itación para emprendedores mayores, para mujeres en situación de violencia y para 

personas con discapacidad. 

Creemos que esta articulación público privada es la clave para el desarrollo de la 

Capital que queremos. Todas las voces son importantes y por eso convocamos el 

año pasado a participar del Plan Estratégico Capital. Fue un proceso participativo en 

el que los ciudadanos pensaron y debatieron en torno a la Ciudad que queremos.

En los próximos meses vamos a convocar a la conformación del Consejo Ciudadano 

de Planificación Estratégica, con la idea de institucionalizar este espacio de partici-

pación y debate.

En lo que a cultura se refiere, nuestro desafío fue llegar a los barrios con actividades 

culturales, de formación y recreación. Que la cultura fuera una herramienta de inte-

gración y de desarrollo.

Hemos reactivado los espacios culturales del municipio con una agenda variada e 

interdisciplinaria. La Estación se ha convertido en referente del arte y la cultura san-

juanina y la Feria del Andén, se consolida como espacio para el diseño y la 

exposición del talento local. 

Pero posiblemente la noticia más importante del 2022 en materia de Cultura fue 

inauguración del Museo de la Historia Urbana: un moderno edificio que contiene la 

historia construida y compartida entre todos y que es gestionado por la Capital.

Para terminar, quiero anunciar que hemos venido trabajando desde hace meses en 

el diseño y puesta en funciones de lo que denominaremos Centro de Atención al 

Ciudadano. Es un moderno espacio que permitirá informar, orientar y auxiliar al 

vecino las 24 horas del día los 365 días del año con atención personalizada y robótica.

Será un centro modelo con tecnología de avanzada y Capital será el primer Departa-

mento en implementar el 147 como número de emergencia.

Señoras y señores concejales, vecinos e invitados especiales: pusimos todo nuestro 

esfuerzo, nuestro compromiso y nuestra pasión para concretar un ambicioso 

proyecto para la Ciudad. Enfrentamos el inimaginado desafío de la pandemia, la 

compleja situación económica del país, y la legítima demanda de los vecinos que 

querían vivir en una ciudad más linda y con mejores servicios. 

Me siento satisfecho con lo hecho hasta aquí. Alcanzamos los objetivos que nos pro-

pusimos y más aún. Escuchamos y corregimos.

Es momento de balances, de mirar lo que queda, lo que trasciende, y en ese sentido 

siento la satisfacción del deber cumplido y de haber podido liderar un proceso de 

transformación que deja en el municipio un conjunto de políticas públicas y   prin-

cipios de gestión que logramos.

Logramos reconvertir el sistema eléctrico hacia luz LED.

Logramos la mayor inversión presupuestaria en infraestructura

Logramos iniciar un proceso de digitalización y modernización de nuestra                    

administración 

Logramos reinstalar la carrera administrativa por concurso en base a antecedentes 

y capacidad  

Logramos mejorar la calidad de los servicios con mayor presencia de                             

nuestro personal en calle

Logramos recuperar nuestra centenaria Plaza 25 de Mayo 

Logramos instalar la Planificación estratégica participativa 

Logramos equidad en la inversión y en los servicios

Pero estos logros no son tareas individuales. En cada uno hay voluntades que coinci-

den, esfuerzos múltiples, anónimos protagonistas sin los cuales, los objetivos no 

hubieran sido posibles. 
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y Barrio Santa Elena, Villa El Pino, Fausto Carrasco y Villa Carolina. Por primera vez 

esas comunidades accedían a veredas, rampas, cordones, demarcación horizontal y 

vertical, contenedores e iluminación LED. 

Nos pone muy contentos ver cómo se activan los barrios a partir de estas mejoras. El 

año pasado implementamos por primera vez el Presupuesto Participativo y cada 

barrio pudo exponer y consensuar proyectos, decidiendo en qué ocupar los recursos 

municipales. En la mayoría de los casos, apostaron por obras de urbanización, todos 

aunamos esfuerzos para este bien colectivo. 

En este año hemos triplicado el monto del Presupuesto Participativo, recursos que 

serán destinados a obras que propongan los vecinos.

Equiparar el servicio de alumbrado público fue otra de las metas que nos impusi-

mos. Logramos alcanzar el 100% de luz blanca en todo el departamento y nos falta 

un 35% para cubrirlo con luz LED. Este es nuestro objetivo: finalizar la gestión con 

toda la Ciudad reconvertida a LED. 

Hemos ajustado costos, hemos hecho economías en nuestros gastos corrientes, 

buscando eficiencia y transparencia, dos atributos que entiendo nos demanda la 

sociedad a las instituciones públicas.

Hoy tenemos un municipio financieramente equilibrado, sin deuda y con un fondo 

de respaldo similar a dos masas salariales. Nuestro presupuesto alcanza niveles de 

inversión históricos que esta Ciudad deberá sostener para recuperar paulatina-

mente su infraestructura y poder generar las mejoras que requiere toda                                                                    

gran metrópolis.

Este orden y la conducta financiera nos ha permitido también mejorar la situación 

de revista de nuestro personal. Tras años de postergación, y gracias al Estatuto del 

Empleado Municipal que impulsamos, y que fue votado unánimemente por este 

cuerpo legislativo, pudimos llamar a concurso de ingreso a planta permanente 

después de 20 años. Más de 500 trabajadores han sido recategorizados. Ciento 

cuatro trabajadores ingresaron a planta en el primer concurso. El 9 de marzo ingre-

sarán 164 del segundo concurso. Y en los próximos días anunciaremos el llamado 

para cubrir 240 vacantes más. Con el mismo formato de los concursos anteriores.

Esto es un derecho de nuestros trabajadores pero también una inversión que hace-

mos desde nuestra gestión, para mejorar la calidad de nuestras prestaciones mu-

nicipales, de nuestro servicio al ciudadano. 

En mi carácter de Intendente de la Ciudad de San Juan, y dando cumplimiento a 

lo establecido en el artículo 61 inciso 1 de la Carta Orgánica, me hago presente hoy 

aquí en la primera sesión ordinaria del periodo 2023 para dar cuenta, ante el   

Honorable Concejo Deliberante, de lo actuado en el periodo 2022, y para anunciar 

el plan de trabajo que hemos diseñado para el presente año.

Este, es el cuarto discurso de apertura de esta gestión, por lo que me permitiré 

realizar también un resumen de lo actuado en estos últimos tres años. 

Entiendo que en una gestión de gobierno es central el hacer, pero es también 

muy importante el “cómo” se hace. Los vecinos nos evalúan por lo que hacemos, 

y también por cómo lo hacemos. No es de cualquier forma, no da igual. 

Siempre hay una buena forma de hacer las cosas.

Cuando nos fijamos objetivos, también nos establecimos las formas y los modos 

de alcanzarlos.

Era importante recuperar la carrera administrativa de nuestros agentes, y la 

forma era el concurso público.

Era importante invertir en infraestructura, y la forma era a través de licitaciones y 

procedimientos claros y transparentes.

Era importante mejorar los servicios, y la forma era fortaleciendo a nuestros 

trabajadores con equipamiento, entrenamiento y supervisión.

Sabíamos que había que mejorar las principales calles y accesos, y la forma era sin 

interrumpir el tránsito y sin complicar la vida diaria de los sanjuaninos.

Las formas importan, importan en nuestra gestión, e importan en la política.

Quiero renovar mi compromiso con estas formas de gestionar y de hacer política, 

renovar compromiso con el respeto y la tolerancia, con la transparencia y con la 

palabra. 

Dijimos que haríamos e hicimos 

Dijimos que llegaríamos y llegamos

Para nosotros la palabra vale, la palabra basta. 

Que nuestra palabra, la palabra de la política, recupere la confianza de quienes 

nos eligieron.

Nada de lo que concretamos en el periodo reciente ni en estos años de gestión es 

fruto de la genialidad de unos pocos. Por el contrario, es el resultado del esfuerzo 

de muchos. Estoy muy conforme del equipo que hemos logrado: empleados, fun-

cionarios, instituciones y vecinos. Cada uno desde su rol y con su aporte ha hecho 

posible esta Ciudad.

El plan de obras del Municipio ha sido realmente importante. Pero quiero arran-

car esta rendición de cuentas por lo básico, por aquello que define el municipalis-

mo: los servicios.

Mantener limpia la Cuidad, sus calles, plazas y cunetas es una tarea inmensa que 

involucra a más de 1000 agentes municipales. Hombres y mujeres que a diario, y 

desde horas muy tempranas, recorren con sus implementos de limpieza las 

calles de la Ciudad para prepararla, para que luzca limpia y ordenada. 

Seguro que al mencionar estas acciones y la dimensión de las tareas de limpieza 

y mantenimiento, alguno de ustedes pensaba: “sí, pero la cuneta de mi casa esta 

sucia”. Y puede ser. Seguro hay acequias con hojas o alguna bolsa de residuo sin 

recolectar o alguna esquina con restos de la última lluvia. 

Lo importante es que limpiaremos esa cuneta, recolectaremos esa bolsa y barre-

remos esa esquina.

Siempre habrá algo por hacer, siempre algún viento complicará la limpieza. Pero 

siempre, también, habrá un equipo de municipales dispuesto a poner todo para 

que la Ciudad quede limpia y ordenada.

Pero el municipalismo no es solamente servicios. Cuando asumimos encontra-

mos una Ciudad que requería de mucha inversión. Había que mejorar pavimen-

tos, reconvertir la iluminación y ampliar la cobertura cloacal.

Recuerdo aquel diagnóstico al iniciar la gestión: la necesidad de mejorar arterias, 

algunas de tierra todavía, y los principales accesos con pavimentos colapsados.

Aún quedaban calles de tierra y sin iluminar y era imprescindible repavimentar 

los principales accesos y las avenidas troncales. 

Pero no era todo, había 9 barrios en Desamparados sin servicio cloacal y 37        

barrios sin algún espacio verde, o con sus plazas deterioradas. Y gran parte de 

ellos sin contenedores para residuos. 

En este sentido, permítanme hacer un especial reconocimiento al personal de la 

Municipalidad, a esos 3375 mujeres y hombres que a diario transitan las calles de la 

ciudad; ellos son los verdaderos protagonistas, los que materializan las decisiones 

que tomamos en el Municipio.

Reconocer y agradecer también a las concejales y los concejales, al presidente y 

autoridades de este cuerpo deliberativo por el trabajo de todo este tiempo y por el 

esfuerzo que descuento harán en el periodo que resta transitar. Todos ustedes con-

tribuyeron y son parte esencial de estos logros.

Destacar también, que muchos de los objetivos alcanzados y muchos de los pro-

puestos, se hicieron realidad gracias al acompañamiento de la Provincia. Las obras 

cloacales, la repavimentación de las principales avenidas, proyectos de la magnitud 

del Ecoparque, por ejemplo; no hubieran sido posibles sin el apoyo del Gobernador 

Sergio Uñac. A él y a su equipo de gobierno, un especial agradecimiento.

Estos logros que alcanzamos juntos, ya son parte de la gestión de la Ciudad. 

Espero podamos también juntos, cimentarlos; dejarlos anclados en la base misma 

del Municipio de la Capital.

La política es diálogo, es consenso, pero por sobre todas las cosas es respeto ante el 

disenso. Así lo hemos hecho en todo este tiempo. Transitaremos en los próximos 

meses un proceso electoral que elegirá las autoridades políticas de la Provincia y 

del Municipio. Concurramos a esa contienda sosteniendo las formas que hemos 

seguido a lo largo de esta gestión.

Nos queda un año por delante, será un año particular por las elecciones, pero tam-

bién será un año de mucho trabajo. Los convoco a seguir así, como lo hemos venido 

haciendo, juntos a partir de nuestras coincidencias, y juntos también a pesar            

de las diferencias.

Un saludo a todos, y muchas gracias.

Pero en ese informe inicial de diagnóstico había más. Al menos 5 villas de la periferia 

requerían de una urgente urbanización, ya que no contaban con veredas, cordón, ni 

acequias y la iluminación era deficiente.

En el centro faltaban rampas, tasas de arbolado y era evidente el deterioro                                   

de las veredas. 

Cuando asumí esta intendencia, el 40 % de la luz era de sodio (luz amarilla), y se des-

tinaba a infraestructura el 2,29% del presupuesto. 

Había más de 120 cargos políticos y el 75 % de los empleados estaba en condición de 

becario o contratado. Había 200 teléfonos celulares y 219 movilidades oficiales.

Sin duda que el Municipio necesitaba orden e inversión. Y esa fue la consigna. Orde-

nar la administración para poder invertir. Sabíamos lo que teníamos que hacer. 

Elaboramos un plan, y nos pusimos a trabajar.

Lo primero fue hacer los ajustes y ahorros necesarios para poder abastecernos de 

mayores recursos que volcaríamos a obras. Nuestro presupuesto total de obras para 

este año supera los $2.200 millones. Se destinará al presupuesto participativo $169 

millones. Logramos así el mayor presupuesto para obra pública en las últimas  

décadas en Capital. 

Nuestro foco estuvo siempre en lograr equidad de servicios, por eso arrancamos por 

la periferia. Esas villas diagnosticadas como “vulnerables” serían nuestro primer 

objetivo. También pusimos en la agenda urgente aquellos barrios que no contaban 

con espacios verdes, y allí fuimos transformando baldíos en plazas.

La prueba piloto en materia de pavimento fue la Avenida Rawson con un sistema 

novedoso y planificado en etapas. Y pese a la magnitud y complejidad de la obra, no 

requirió del corte del tránsito. Esto le dio otra fisonomía y experiencia de transitar a 

los miles que ingresan y egresan por el norte a diario a la Ciudad.

Este mismo sistema llevamos a la repavimentación del primer tramo de Avenida 

Ignacio de la Roza. Nos atrevimos con esta decisión necesaria y largamente poster-

gada. Iniciamos el año con el segundo tramo de la Central y este martes se iniciaron 

las obras en Avenida Córdoba, con el mismo método: el método Capital.

La repavimentación de la calle Urquiza desde Libertador al sur fue un desafío y otra 

de las obras necesarias que debíamos encarar. Las viejas losas de hormigón ahora 

son historia. Además del ensanche y repavimentación, OSSE realizó tareas de rem-

plazo de cañería troncal y la conexión a nuevo al servicio de agua y cloacas de todos 

los frentistas.

Les decía al comienzo que diagnosticamos 9 barrios en Desamparados sin cloacas. 

Pero no solo era un diagnóstico técnico, nos lo decían los vecinos. 

En mayo del 2021 iniciamos las obras: 9 barrios, más de 12 mil metros de cañería y 90 

mil metros de zanjeo, que lleva servicio cloacal a más de 5 mil vecinos. Hoy estamos 

con la obra finalizada y en pocos días iniciaremos la pavimentación a nuevo de todas 

las arterias intervenidas. 

El 80% de la pavimentación de esta gestión se ha realizado y se desarrolla en los     

barrios, en la periferia.

Ha sido también en los barrios, fuera del distrito céntrico, en donde más plazas 

nuevas hicimos y remodelamos. Donde más se invirtió en esta gestión para lograr 

igualdad en nuestros barrios y una mejor calidad de vida para los vecinos.

Son 38 espacios nuevos o renovados al día de hoy, 17 de ellos eran baldíos. 

En lo que va de gestión hemos intervenido e inaugurado 11 en Concepción (6 eran 

baldíos y 5 renovamos), 10 en Desamparados (5 eran baldíos), 8 en Trinidad                          

(2 eran baldíos).  

Pero “la” plaza que se lleva ¨los comentarios¨ de la mayoría es la que tiene 152 años 

de antigüedad, patrimonio histórico de nuestra ciudad, testimonio de la vida de la 

provincia, de sus catástrofes y de sus alegrías. Y con 70 años esperando su turno. Es 

nuestra Plaza, pero también es la Plaza de todos los sanjuaninos: la Plaza 25 de Mayo.

En poco tiempo más la estaremos inaugurando.

La Plaza 25 de Mayo volverá a brillar, tanto de día como de noche. 

Pero si algo hicimos importante en el 2022 fue arrancar con el nuevo Ecoparque 

Norte. Obra emblemática que iniciamos el 21 de septiembre y que este año tendre-

mos terminada. La máxima transformación de baldío en espacio verde. El ex matade-

ro, un predio de 5 hectáreas que por años fue símbolo del abandono será el segundo 

pulmón verde de la ciudad, después del Parque de Mayo. 

Al asumir encaramos el proyecto de una Ciudad Caminable, como parte de una 

ciudad Ecoactiva, sustentable y moderna. Calculamos que por el Macrocentro pasan 

unas 200 mil personas a diario. Muchas de ellas circulan por inmediaciones de Plaza 

25 de Mayo. Es por ello que hicimos desde ese núcleo una intervención inédita,  

encaramos la reparación histórica de veredas en el microcentro, la reposición de 

todas las tapas de arbolado y la refacción de rampas para accesibilidad. 

En agosto del año pasado cuando lanzábamos las obras del microcentro, ya estába-

mos terminando la urbanización de 6 villas de Capital, como la Rioja Chica, Villa Safe 

La pandemia nos exigió a asumir un rol protagónico en la salud, de repente el Muni-

cipio se tuvo que involucrar en campañas de vacunación y acciones preventivas. En 

2022 más de 1400 capitalinos se atendieron gratis en operativos de salud barriales y 

dispusimos más de 4500 dosis de diferentes vacunas. Estamos consolidando la 

meta de ser Ciudad Cardioasistida, con la capacitación de más de 1000 rescatistas y 

hemos equipado con desfibriladores el palacio municipal y próximamente lo hare-

mos en la Peatonal y el Parque de Mayo. 

También al deporte lo hemos consolidado como política pública municipal. Más de 

3000 capitalinos, de todas las edades, activaron hábitos saludables cerca de sus 

casas con nuestra Escuela de Vida. 

En lo que a Empleo se refiere, desde el inicio de la gestión buscamos generar condi-

ciones junto al sector privado, para acercar al joven al mercado de trabajo. Hemos 

logrado articular con 615 empresas capitalinas para que obtengan su primer sueldo 

registrado más de 3000 chicos de entre 18 y 24 años. También ampliamos la capac-

itación para emprendedores mayores, para mujeres en situación de violencia y para 

personas con discapacidad. 

Creemos que esta articulación público privada es la clave para el desarrollo de la 

Capital que queremos. Todas las voces son importantes y por eso convocamos el 

año pasado a participar del Plan Estratégico Capital. Fue un proceso participativo en 

el que los ciudadanos pensaron y debatieron en torno a la Ciudad que queremos.

En los próximos meses vamos a convocar a la conformación del Consejo Ciudadano 

de Planificación Estratégica, con la idea de institucionalizar este espacio de partici-

pación y debate.

En lo que a cultura se refiere, nuestro desafío fue llegar a los barrios con actividades 

culturales, de formación y recreación. Que la cultura fuera una herramienta de inte-

gración y de desarrollo.

Hemos reactivado los espacios culturales del municipio con una agenda variada e 

interdisciplinaria. La Estación se ha convertido en referente del arte y la cultura san-

juanina y la Feria del Andén, se consolida como espacio para el diseño y la 

exposición del talento local. 

Pero posiblemente la noticia más importante del 2022 en materia de Cultura fue 

inauguración del Museo de la Historia Urbana: un moderno edificio que contiene la 

historia construida y compartida entre todos y que es gestionado por la Capital.

Para terminar, quiero anunciar que hemos venido trabajando desde hace meses en 

el diseño y puesta en funciones de lo que denominaremos Centro de Atención al 

Ciudadano. Es un moderno espacio que permitirá informar, orientar y auxiliar al 

vecino las 24 horas del día los 365 días del año con atención personalizada y robótica.

Será un centro modelo con tecnología de avanzada y Capital será el primer Departa-

mento en implementar el 147 como número de emergencia.

Señoras y señores concejales, vecinos e invitados especiales: pusimos todo nuestro 

esfuerzo, nuestro compromiso y nuestra pasión para concretar un ambicioso 

proyecto para la Ciudad. Enfrentamos el inimaginado desafío de la pandemia, la 

compleja situación económica del país, y la legítima demanda de los vecinos que 

querían vivir en una ciudad más linda y con mejores servicios. 

Me siento satisfecho con lo hecho hasta aquí. Alcanzamos los objetivos que nos pro-

pusimos y más aún. Escuchamos y corregimos.

Es momento de balances, de mirar lo que queda, lo que trasciende, y en ese sentido 

siento la satisfacción del deber cumplido y de haber podido liderar un proceso de 

transformación que deja en el municipio un conjunto de políticas públicas y   prin-

cipios de gestión que logramos.

Logramos reconvertir el sistema eléctrico hacia luz LED.

Logramos la mayor inversión presupuestaria en infraestructura

Logramos iniciar un proceso de digitalización y modernización de nuestra                    

administración 

Logramos reinstalar la carrera administrativa por concurso en base a antecedentes 

y capacidad  

Logramos mejorar la calidad de los servicios con mayor presencia de                             

nuestro personal en calle

Logramos recuperar nuestra centenaria Plaza 25 de Mayo 

Logramos instalar la Planificación estratégica participativa 

Logramos equidad en la inversión y en los servicios

Pero estos logros no son tareas individuales. En cada uno hay voluntades que coinci-

den, esfuerzos múltiples, anónimos protagonistas sin los cuales, los objetivos no 

hubieran sido posibles. 
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y Barrio Santa Elena, Villa El Pino, Fausto Carrasco y Villa Carolina. Por primera vez 

esas comunidades accedían a veredas, rampas, cordones, demarcación horizontal y 

vertical, contenedores e iluminación LED. 

Nos pone muy contentos ver cómo se activan los barrios a partir de estas mejoras. El 

año pasado implementamos por primera vez el Presupuesto Participativo y cada 

barrio pudo exponer y consensuar proyectos, decidiendo en qué ocupar los recursos 

municipales. En la mayoría de los casos, apostaron por obras de urbanización, todos 

aunamos esfuerzos para este bien colectivo. 

En este año hemos triplicado el monto del Presupuesto Participativo, recursos que 

serán destinados a obras que propongan los vecinos.

Equiparar el servicio de alumbrado público fue otra de las metas que nos impusi-

mos. Logramos alcanzar el 100% de luz blanca en todo el departamento y nos falta 

un 35% para cubrirlo con luz LED. Este es nuestro objetivo: finalizar la gestión con 

toda la Ciudad reconvertida a LED. 

Hemos ajustado costos, hemos hecho economías en nuestros gastos corrientes, 

buscando eficiencia y transparencia, dos atributos que entiendo nos demanda la 

sociedad a las instituciones públicas.

Hoy tenemos un municipio financieramente equilibrado, sin deuda y con un fondo 

de respaldo similar a dos masas salariales. Nuestro presupuesto alcanza niveles de 

inversión históricos que esta Ciudad deberá sostener para recuperar paulatina-

mente su infraestructura y poder generar las mejoras que requiere toda                                                                    

gran metrópolis.

Este orden y la conducta financiera nos ha permitido también mejorar la situación 

de revista de nuestro personal. Tras años de postergación, y gracias al Estatuto del 

Empleado Municipal que impulsamos, y que fue votado unánimemente por este 

cuerpo legislativo, pudimos llamar a concurso de ingreso a planta permanente 

después de 20 años. Más de 500 trabajadores han sido recategorizados. Ciento 

cuatro trabajadores ingresaron a planta en el primer concurso. El 9 de marzo ingre-

sarán 164 del segundo concurso. Y en los próximos días anunciaremos el llamado 

para cubrir 240 vacantes más. Con el mismo formato de los concursos anteriores.

Esto es un derecho de nuestros trabajadores pero también una inversión que hace-

mos desde nuestra gestión, para mejorar la calidad de nuestras prestaciones mu-

nicipales, de nuestro servicio al ciudadano. 

En mi carácter de Intendente de la Ciudad de San Juan, y dando cumplimiento a 

lo establecido en el artículo 61 inciso 1 de la Carta Orgánica, me hago presente hoy 

aquí en la primera sesión ordinaria del periodo 2023 para dar cuenta, ante el   

Honorable Concejo Deliberante, de lo actuado en el periodo 2022, y para anunciar 

el plan de trabajo que hemos diseñado para el presente año.

Este, es el cuarto discurso de apertura de esta gestión, por lo que me permitiré 

realizar también un resumen de lo actuado en estos últimos tres años. 

Entiendo que en una gestión de gobierno es central el hacer, pero es también 

muy importante el “cómo” se hace. Los vecinos nos evalúan por lo que hacemos, 

y también por cómo lo hacemos. No es de cualquier forma, no da igual. 

Siempre hay una buena forma de hacer las cosas.

Cuando nos fijamos objetivos, también nos establecimos las formas y los modos 

de alcanzarlos.

Era importante recuperar la carrera administrativa de nuestros agentes, y la 

forma era el concurso público.

Era importante invertir en infraestructura, y la forma era a través de licitaciones y 

procedimientos claros y transparentes.

Era importante mejorar los servicios, y la forma era fortaleciendo a nuestros 

trabajadores con equipamiento, entrenamiento y supervisión.

Sabíamos que había que mejorar las principales calles y accesos, y la forma era sin 

interrumpir el tránsito y sin complicar la vida diaria de los sanjuaninos.

Las formas importan, importan en nuestra gestión, e importan en la política.

Quiero renovar mi compromiso con estas formas de gestionar y de hacer política, 

renovar compromiso con el respeto y la tolerancia, con la transparencia y con la 

palabra. 

Dijimos que haríamos e hicimos 

Dijimos que llegaríamos y llegamos

Para nosotros la palabra vale, la palabra basta. 

Que nuestra palabra, la palabra de la política, recupere la confianza de quienes 

nos eligieron.

Nada de lo que concretamos en el periodo reciente ni en estos años de gestión es 

fruto de la genialidad de unos pocos. Por el contrario, es el resultado del esfuerzo 

de muchos. Estoy muy conforme del equipo que hemos logrado: empleados, fun-

cionarios, instituciones y vecinos. Cada uno desde su rol y con su aporte ha hecho 

posible esta Ciudad.

El plan de obras del Municipio ha sido realmente importante. Pero quiero arran-

car esta rendición de cuentas por lo básico, por aquello que define el municipalis-

mo: los servicios.

Mantener limpia la Cuidad, sus calles, plazas y cunetas es una tarea inmensa que 

involucra a más de 1000 agentes municipales. Hombres y mujeres que a diario, y 

desde horas muy tempranas, recorren con sus implementos de limpieza las 

calles de la Ciudad para prepararla, para que luzca limpia y ordenada. 

Seguro que al mencionar estas acciones y la dimensión de las tareas de limpieza 

y mantenimiento, alguno de ustedes pensaba: “sí, pero la cuneta de mi casa esta 

sucia”. Y puede ser. Seguro hay acequias con hojas o alguna bolsa de residuo sin 

recolectar o alguna esquina con restos de la última lluvia. 

Lo importante es que limpiaremos esa cuneta, recolectaremos esa bolsa y barre-

remos esa esquina.

Siempre habrá algo por hacer, siempre algún viento complicará la limpieza. Pero 

siempre, también, habrá un equipo de municipales dispuesto a poner todo para 

que la Ciudad quede limpia y ordenada.

Pero el municipalismo no es solamente servicios. Cuando asumimos encontra-

mos una Ciudad que requería de mucha inversión. Había que mejorar pavimen-

tos, reconvertir la iluminación y ampliar la cobertura cloacal.

Recuerdo aquel diagnóstico al iniciar la gestión: la necesidad de mejorar arterias, 

algunas de tierra todavía, y los principales accesos con pavimentos colapsados.

Aún quedaban calles de tierra y sin iluminar y era imprescindible repavimentar 

los principales accesos y las avenidas troncales. 

Pero no era todo, había 9 barrios en Desamparados sin servicio cloacal y 37        

barrios sin algún espacio verde, o con sus plazas deterioradas. Y gran parte de 

ellos sin contenedores para residuos. 

En este sentido, permítanme hacer un especial reconocimiento al personal de la 

Municipalidad, a esos 3375 mujeres y hombres que a diario transitan las calles de la 

ciudad; ellos son los verdaderos protagonistas, los que materializan las decisiones 

que tomamos en el Municipio.

Reconocer y agradecer también a las concejales y los concejales, al presidente y 

autoridades de este cuerpo deliberativo por el trabajo de todo este tiempo y por el 

esfuerzo que descuento harán en el periodo que resta transitar. Todos ustedes con-

tribuyeron y son parte esencial de estos logros.

Destacar también, que muchos de los objetivos alcanzados y muchos de los pro-

puestos, se hicieron realidad gracias al acompañamiento de la Provincia. Las obras 

cloacales, la repavimentación de las principales avenidas, proyectos de la magnitud 

del Ecoparque, por ejemplo; no hubieran sido posibles sin el apoyo del Gobernador 

Sergio Uñac. A él y a su equipo de gobierno, un especial agradecimiento.

Estos logros que alcanzamos juntos, ya son parte de la gestión de la Ciudad. 

Espero podamos también juntos, cimentarlos; dejarlos anclados en la base misma 

del Municipio de la Capital.

La política es diálogo, es consenso, pero por sobre todas las cosas es respeto ante el 

disenso. Así lo hemos hecho en todo este tiempo. Transitaremos en los próximos 

meses un proceso electoral que elegirá las autoridades políticas de la Provincia y 

del Municipio. Concurramos a esa contienda sosteniendo las formas que hemos 

seguido a lo largo de esta gestión.

Nos queda un año por delante, será un año particular por las elecciones, pero tam-

bién será un año de mucho trabajo. Los convoco a seguir así, como lo hemos venido 

haciendo, juntos a partir de nuestras coincidencias, y juntos también a pesar            

de las diferencias.

Un saludo a todos, y muchas gracias.

Pero en ese informe inicial de diagnóstico había más. Al menos 5 villas de la periferia 

requerían de una urgente urbanización, ya que no contaban con veredas, cordón, ni 

acequias y la iluminación era deficiente.

En el centro faltaban rampas, tasas de arbolado y era evidente el deterioro                                   

de las veredas. 

Cuando asumí esta intendencia, el 40 % de la luz era de sodio (luz amarilla), y se des-

tinaba a infraestructura el 2,29% del presupuesto. 

Había más de 120 cargos políticos y el 75 % de los empleados estaba en condición de 

becario o contratado. Había 200 teléfonos celulares y 219 movilidades oficiales.

Sin duda que el Municipio necesitaba orden e inversión. Y esa fue la consigna. Orde-

nar la administración para poder invertir. Sabíamos lo que teníamos que hacer. 

Elaboramos un plan, y nos pusimos a trabajar.

Lo primero fue hacer los ajustes y ahorros necesarios para poder abastecernos de 

mayores recursos que volcaríamos a obras. Nuestro presupuesto total de obras para 

este año supera los $2.200 millones. Se destinará al presupuesto participativo $169 

millones. Logramos así el mayor presupuesto para obra pública en las últimas  

décadas en Capital. 

Nuestro foco estuvo siempre en lograr equidad de servicios, por eso arrancamos por 

la periferia. Esas villas diagnosticadas como “vulnerables” serían nuestro primer 

objetivo. También pusimos en la agenda urgente aquellos barrios que no contaban 

con espacios verdes, y allí fuimos transformando baldíos en plazas.

La prueba piloto en materia de pavimento fue la Avenida Rawson con un sistema 

novedoso y planificado en etapas. Y pese a la magnitud y complejidad de la obra, no 

requirió del corte del tránsito. Esto le dio otra fisonomía y experiencia de transitar a 

los miles que ingresan y egresan por el norte a diario a la Ciudad.

Este mismo sistema llevamos a la repavimentación del primer tramo de Avenida 

Ignacio de la Roza. Nos atrevimos con esta decisión necesaria y largamente poster-

gada. Iniciamos el año con el segundo tramo de la Central y este martes se iniciaron 

las obras en Avenida Córdoba, con el mismo método: el método Capital.

La repavimentación de la calle Urquiza desde Libertador al sur fue un desafío y otra 

de las obras necesarias que debíamos encarar. Las viejas losas de hormigón ahora 

son historia. Además del ensanche y repavimentación, OSSE realizó tareas de rem-

plazo de cañería troncal y la conexión a nuevo al servicio de agua y cloacas de todos 

los frentistas.

Les decía al comienzo que diagnosticamos 9 barrios en Desamparados sin cloacas. 

Pero no solo era un diagnóstico técnico, nos lo decían los vecinos. 

En mayo del 2021 iniciamos las obras: 9 barrios, más de 12 mil metros de cañería y 90 

mil metros de zanjeo, que lleva servicio cloacal a más de 5 mil vecinos. Hoy estamos 

con la obra finalizada y en pocos días iniciaremos la pavimentación a nuevo de todas 

las arterias intervenidas. 

El 80% de la pavimentación de esta gestión se ha realizado y se desarrolla en los     

barrios, en la periferia.

Ha sido también en los barrios, fuera del distrito céntrico, en donde más plazas 

nuevas hicimos y remodelamos. Donde más se invirtió en esta gestión para lograr 

igualdad en nuestros barrios y una mejor calidad de vida para los vecinos.

Son 38 espacios nuevos o renovados al día de hoy, 17 de ellos eran baldíos. 

En lo que va de gestión hemos intervenido e inaugurado 11 en Concepción (6 eran 

baldíos y 5 renovamos), 10 en Desamparados (5 eran baldíos), 8 en Trinidad                          

(2 eran baldíos).  

Pero “la” plaza que se lleva ¨los comentarios¨ de la mayoría es la que tiene 152 años 

de antigüedad, patrimonio histórico de nuestra ciudad, testimonio de la vida de la 

provincia, de sus catástrofes y de sus alegrías. Y con 70 años esperando su turno. Es 

nuestra Plaza, pero también es la Plaza de todos los sanjuaninos: la Plaza 25 de Mayo.

En poco tiempo más la estaremos inaugurando.

La Plaza 25 de Mayo volverá a brillar, tanto de día como de noche. 

Pero si algo hicimos importante en el 2022 fue arrancar con el nuevo Ecoparque 

Norte. Obra emblemática que iniciamos el 21 de septiembre y que este año tendre-

mos terminada. La máxima transformación de baldío en espacio verde. El ex matade-

ro, un predio de 5 hectáreas que por años fue símbolo del abandono será el segundo 

pulmón verde de la ciudad, después del Parque de Mayo. 

Al asumir encaramos el proyecto de una Ciudad Caminable, como parte de una 

ciudad Ecoactiva, sustentable y moderna. Calculamos que por el Macrocentro pasan 

unas 200 mil personas a diario. Muchas de ellas circulan por inmediaciones de Plaza 

25 de Mayo. Es por ello que hicimos desde ese núcleo una intervención inédita,  

encaramos la reparación histórica de veredas en el microcentro, la reposición de 

todas las tapas de arbolado y la refacción de rampas para accesibilidad. 

En agosto del año pasado cuando lanzábamos las obras del microcentro, ya estába-

mos terminando la urbanización de 6 villas de Capital, como la Rioja Chica, Villa Safe 

La pandemia nos exigió a asumir un rol protagónico en la salud, de repente el Muni-

cipio se tuvo que involucrar en campañas de vacunación y acciones preventivas. En 

2022 más de 1400 capitalinos se atendieron gratis en operativos de salud barriales y 

dispusimos más de 4500 dosis de diferentes vacunas. Estamos consolidando la 

meta de ser Ciudad Cardioasistida, con la capacitación de más de 1000 rescatistas y 

hemos equipado con desfibriladores el palacio municipal y próximamente lo hare-

mos en la Peatonal y el Parque de Mayo. 

También al deporte lo hemos consolidado como política pública municipal. Más de 

3000 capitalinos, de todas las edades, activaron hábitos saludables cerca de sus 

casas con nuestra Escuela de Vida. 

En lo que a Empleo se refiere, desde el inicio de la gestión buscamos generar condi-

ciones junto al sector privado, para acercar al joven al mercado de trabajo. Hemos 

logrado articular con 615 empresas capitalinas para que obtengan su primer sueldo 

registrado más de 3000 chicos de entre 18 y 24 años. También ampliamos la capac-

itación para emprendedores mayores, para mujeres en situación de violencia y para 

personas con discapacidad. 

Creemos que esta articulación público privada es la clave para el desarrollo de la 

Capital que queremos. Todas las voces son importantes y por eso convocamos el 

año pasado a participar del Plan Estratégico Capital. Fue un proceso participativo en 

el que los ciudadanos pensaron y debatieron en torno a la Ciudad que queremos.

En los próximos meses vamos a convocar a la conformación del Consejo Ciudadano 

de Planificación Estratégica, con la idea de institucionalizar este espacio de partici-

pación y debate.

En lo que a cultura se refiere, nuestro desafío fue llegar a los barrios con actividades 

culturales, de formación y recreación. Que la cultura fuera una herramienta de inte-

gración y de desarrollo.

Hemos reactivado los espacios culturales del municipio con una agenda variada e 

interdisciplinaria. La Estación se ha convertido en referente del arte y la cultura san-

juanina y la Feria del Andén, se consolida como espacio para el diseño y la 

exposición del talento local. 

Pero posiblemente la noticia más importante del 2022 en materia de Cultura fue 

inauguración del Museo de la Historia Urbana: un moderno edificio que contiene la 

historia construida y compartida entre todos y que es gestionado por la Capital.

Para terminar, quiero anunciar que hemos venido trabajando desde hace meses en 

el diseño y puesta en funciones de lo que denominaremos Centro de Atención al 

Ciudadano. Es un moderno espacio que permitirá informar, orientar y auxiliar al 

vecino las 24 horas del día los 365 días del año con atención personalizada y robótica.

Será un centro modelo con tecnología de avanzada y Capital será el primer Departa-

mento en implementar el 147 como número de emergencia.

Señoras y señores concejales, vecinos e invitados especiales: pusimos todo nuestro 

esfuerzo, nuestro compromiso y nuestra pasión para concretar un ambicioso 

proyecto para la Ciudad. Enfrentamos el inimaginado desafío de la pandemia, la 

compleja situación económica del país, y la legítima demanda de los vecinos que 

querían vivir en una ciudad más linda y con mejores servicios. 

Me siento satisfecho con lo hecho hasta aquí. Alcanzamos los objetivos que nos pro-

pusimos y más aún. Escuchamos y corregimos.

Es momento de balances, de mirar lo que queda, lo que trasciende, y en ese sentido 

siento la satisfacción del deber cumplido y de haber podido liderar un proceso de 

transformación que deja en el municipio un conjunto de políticas públicas y   prin-

cipios de gestión que logramos.

Logramos reconvertir el sistema eléctrico hacia luz LED.

Logramos la mayor inversión presupuestaria en infraestructura

Logramos iniciar un proceso de digitalización y modernización de nuestra                    

administración 

Logramos reinstalar la carrera administrativa por concurso en base a antecedentes 

y capacidad  

Logramos mejorar la calidad de los servicios con mayor presencia de                             

nuestro personal en calle

Logramos recuperar nuestra centenaria Plaza 25 de Mayo 

Logramos instalar la Planificación estratégica participativa 

Logramos equidad en la inversión y en los servicios

Pero estos logros no son tareas individuales. En cada uno hay voluntades que coinci-

den, esfuerzos múltiples, anónimos protagonistas sin los cuales, los objetivos no 

hubieran sido posibles. 
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y Barrio Santa Elena, Villa El Pino, Fausto Carrasco y Villa Carolina. Por primera vez 

esas comunidades accedían a veredas, rampas, cordones, demarcación horizontal y 

vertical, contenedores e iluminación LED. 

Nos pone muy contentos ver cómo se activan los barrios a partir de estas mejoras. El 

año pasado implementamos por primera vez el Presupuesto Participativo y cada 

barrio pudo exponer y consensuar proyectos, decidiendo en qué ocupar los recursos 

municipales. En la mayoría de los casos, apostaron por obras de urbanización, todos 

aunamos esfuerzos para este bien colectivo. 

En este año hemos triplicado el monto del Presupuesto Participativo, recursos que 

serán destinados a obras que propongan los vecinos.

Equiparar el servicio de alumbrado público fue otra de las metas que nos impusi-

mos. Logramos alcanzar el 100% de luz blanca en todo el departamento y nos falta 

un 35% para cubrirlo con luz LED. Este es nuestro objetivo: finalizar la gestión con 

toda la Ciudad reconvertida a LED. 

Hemos ajustado costos, hemos hecho economías en nuestros gastos corrientes, 

buscando eficiencia y transparencia, dos atributos que entiendo nos demanda la 

sociedad a las instituciones públicas.

Hoy tenemos un municipio financieramente equilibrado, sin deuda y con un fondo 

de respaldo similar a dos masas salariales. Nuestro presupuesto alcanza niveles de 

inversión históricos que esta Ciudad deberá sostener para recuperar paulatina-

mente su infraestructura y poder generar las mejoras que requiere toda                                                                    

gran metrópolis.

Este orden y la conducta financiera nos ha permitido también mejorar la situación 

de revista de nuestro personal. Tras años de postergación, y gracias al Estatuto del 

Empleado Municipal que impulsamos, y que fue votado unánimemente por este 

cuerpo legislativo, pudimos llamar a concurso de ingreso a planta permanente 

después de 20 años. Más de 500 trabajadores han sido recategorizados. Ciento 

cuatro trabajadores ingresaron a planta en el primer concurso. El 9 de marzo ingre-

sarán 164 del segundo concurso. Y en los próximos días anunciaremos el llamado 

para cubrir 240 vacantes más. Con el mismo formato de los concursos anteriores.

Esto es un derecho de nuestros trabajadores pero también una inversión que hace-

mos desde nuestra gestión, para mejorar la calidad de nuestras prestaciones mu-

nicipales, de nuestro servicio al ciudadano. 

En mi carácter de Intendente de la Ciudad de San Juan, y dando cumplimiento a 

lo establecido en el artículo 61 inciso 1 de la Carta Orgánica, me hago presente hoy 

aquí en la primera sesión ordinaria del periodo 2023 para dar cuenta, ante el   

Honorable Concejo Deliberante, de lo actuado en el periodo 2022, y para anunciar 

el plan de trabajo que hemos diseñado para el presente año.

Este, es el cuarto discurso de apertura de esta gestión, por lo que me permitiré 

realizar también un resumen de lo actuado en estos últimos tres años. 

Entiendo que en una gestión de gobierno es central el hacer, pero es también 

muy importante el “cómo” se hace. Los vecinos nos evalúan por lo que hacemos, 

y también por cómo lo hacemos. No es de cualquier forma, no da igual. 

Siempre hay una buena forma de hacer las cosas.

Cuando nos fijamos objetivos, también nos establecimos las formas y los modos 

de alcanzarlos.

Era importante recuperar la carrera administrativa de nuestros agentes, y la 

forma era el concurso público.

Era importante invertir en infraestructura, y la forma era a través de licitaciones y 

procedimientos claros y transparentes.

Era importante mejorar los servicios, y la forma era fortaleciendo a nuestros 

trabajadores con equipamiento, entrenamiento y supervisión.

Sabíamos que había que mejorar las principales calles y accesos, y la forma era sin 

interrumpir el tránsito y sin complicar la vida diaria de los sanjuaninos.

Las formas importan, importan en nuestra gestión, e importan en la política.

Quiero renovar mi compromiso con estas formas de gestionar y de hacer política, 

renovar compromiso con el respeto y la tolerancia, con la transparencia y con la 

palabra. 

Dijimos que haríamos e hicimos 

Dijimos que llegaríamos y llegamos

Para nosotros la palabra vale, la palabra basta. 

Que nuestra palabra, la palabra de la política, recupere la confianza de quienes 

nos eligieron.

Nada de lo que concretamos en el periodo reciente ni en estos años de gestión es 

fruto de la genialidad de unos pocos. Por el contrario, es el resultado del esfuerzo 

de muchos. Estoy muy conforme del equipo que hemos logrado: empleados, fun-

cionarios, instituciones y vecinos. Cada uno desde su rol y con su aporte ha hecho 

posible esta Ciudad.

El plan de obras del Municipio ha sido realmente importante. Pero quiero arran-

car esta rendición de cuentas por lo básico, por aquello que define el municipalis-

mo: los servicios.

Mantener limpia la Cuidad, sus calles, plazas y cunetas es una tarea inmensa que 

involucra a más de 1000 agentes municipales. Hombres y mujeres que a diario, y 

desde horas muy tempranas, recorren con sus implementos de limpieza las 

calles de la Ciudad para prepararla, para que luzca limpia y ordenada. 

Seguro que al mencionar estas acciones y la dimensión de las tareas de limpieza 

y mantenimiento, alguno de ustedes pensaba: “sí, pero la cuneta de mi casa esta 

sucia”. Y puede ser. Seguro hay acequias con hojas o alguna bolsa de residuo sin 

recolectar o alguna esquina con restos de la última lluvia. 

Lo importante es que limpiaremos esa cuneta, recolectaremos esa bolsa y barre-

remos esa esquina.

Siempre habrá algo por hacer, siempre algún viento complicará la limpieza. Pero 

siempre, también, habrá un equipo de municipales dispuesto a poner todo para 

que la Ciudad quede limpia y ordenada.

Pero el municipalismo no es solamente servicios. Cuando asumimos encontra-

mos una Ciudad que requería de mucha inversión. Había que mejorar pavimen-

tos, reconvertir la iluminación y ampliar la cobertura cloacal.

Recuerdo aquel diagnóstico al iniciar la gestión: la necesidad de mejorar arterias, 

algunas de tierra todavía, y los principales accesos con pavimentos colapsados.

Aún quedaban calles de tierra y sin iluminar y era imprescindible repavimentar 

los principales accesos y las avenidas troncales. 

Pero no era todo, había 9 barrios en Desamparados sin servicio cloacal y 37        

barrios sin algún espacio verde, o con sus plazas deterioradas. Y gran parte de 

ellos sin contenedores para residuos. 

En este sentido, permítanme hacer un especial reconocimiento al personal de la 

Municipalidad, a esos 3375 mujeres y hombres que a diario transitan las calles de la 

ciudad; ellos son los verdaderos protagonistas, los que materializan las decisiones 

que tomamos en el Municipio.

Reconocer y agradecer también a las concejales y los concejales, al presidente y 

autoridades de este cuerpo deliberativo por el trabajo de todo este tiempo y por el 

esfuerzo que descuento harán en el periodo que resta transitar. Todos ustedes con-

tribuyeron y son parte esencial de estos logros.

Destacar también, que muchos de los objetivos alcanzados y muchos de los pro-

puestos, se hicieron realidad gracias al acompañamiento de la Provincia. Las obras 

cloacales, la repavimentación de las principales avenidas, proyectos de la magnitud 

del Ecoparque, por ejemplo; no hubieran sido posibles sin el apoyo del Gobernador 

Sergio Uñac. A él y a su equipo de gobierno, un especial agradecimiento.

Estos logros que alcanzamos juntos, ya son parte de la gestión de la Ciudad. 

Espero podamos también juntos, cimentarlos; dejarlos anclados en la base misma 

del Municipio de la Capital.

La política es diálogo, es consenso, pero por sobre todas las cosas es respeto ante el 

disenso. Así lo hemos hecho en todo este tiempo. Transitaremos en los próximos 

meses un proceso electoral que elegirá las autoridades políticas de la Provincia y 

del Municipio. Concurramos a esa contienda sosteniendo las formas que hemos 

seguido a lo largo de esta gestión.

Nos queda un año por delante, será un año particular por las elecciones, pero tam-

bién será un año de mucho trabajo. Los convoco a seguir así, como lo hemos venido 

haciendo, juntos a partir de nuestras coincidencias, y juntos también a pesar            

de las diferencias.

Un saludo a todos, y muchas gracias.

Pero en ese informe inicial de diagnóstico había más. Al menos 5 villas de la periferia 

requerían de una urgente urbanización, ya que no contaban con veredas, cordón, ni 

acequias y la iluminación era deficiente.

En el centro faltaban rampas, tasas de arbolado y era evidente el deterioro                                   

de las veredas. 

Cuando asumí esta intendencia, el 40 % de la luz era de sodio (luz amarilla), y se des-

tinaba a infraestructura el 2,29% del presupuesto. 

Había más de 120 cargos políticos y el 75 % de los empleados estaba en condición de 

becario o contratado. Había 200 teléfonos celulares y 219 movilidades oficiales.

Sin duda que el Municipio necesitaba orden e inversión. Y esa fue la consigna. Orde-

nar la administración para poder invertir. Sabíamos lo que teníamos que hacer. 

Elaboramos un plan, y nos pusimos a trabajar.

Lo primero fue hacer los ajustes y ahorros necesarios para poder abastecernos de 

mayores recursos que volcaríamos a obras. Nuestro presupuesto total de obras para 

este año supera los $2.200 millones. Se destinará al presupuesto participativo $169 

millones. Logramos así el mayor presupuesto para obra pública en las últimas  

décadas en Capital. 

Nuestro foco estuvo siempre en lograr equidad de servicios, por eso arrancamos por 

la periferia. Esas villas diagnosticadas como “vulnerables” serían nuestro primer 

objetivo. También pusimos en la agenda urgente aquellos barrios que no contaban 

con espacios verdes, y allí fuimos transformando baldíos en plazas.

La prueba piloto en materia de pavimento fue la Avenida Rawson con un sistema 

novedoso y planificado en etapas. Y pese a la magnitud y complejidad de la obra, no 

requirió del corte del tránsito. Esto le dio otra fisonomía y experiencia de transitar a 

los miles que ingresan y egresan por el norte a diario a la Ciudad.

Este mismo sistema llevamos a la repavimentación del primer tramo de Avenida 

Ignacio de la Roza. Nos atrevimos con esta decisión necesaria y largamente poster-

gada. Iniciamos el año con el segundo tramo de la Central y este martes se iniciaron 

las obras en Avenida Córdoba, con el mismo método: el método Capital.

La repavimentación de la calle Urquiza desde Libertador al sur fue un desafío y otra 

de las obras necesarias que debíamos encarar. Las viejas losas de hormigón ahora 

son historia. Además del ensanche y repavimentación, OSSE realizó tareas de rem-

plazo de cañería troncal y la conexión a nuevo al servicio de agua y cloacas de todos 

los frentistas.

Les decía al comienzo que diagnosticamos 9 barrios en Desamparados sin cloacas. 

Pero no solo era un diagnóstico técnico, nos lo decían los vecinos. 

En mayo del 2021 iniciamos las obras: 9 barrios, más de 12 mil metros de cañería y 90 

mil metros de zanjeo, que lleva servicio cloacal a más de 5 mil vecinos. Hoy estamos 

con la obra finalizada y en pocos días iniciaremos la pavimentación a nuevo de todas 

las arterias intervenidas. 

El 80% de la pavimentación de esta gestión se ha realizado y se desarrolla en los     

barrios, en la periferia.

Ha sido también en los barrios, fuera del distrito céntrico, en donde más plazas 

nuevas hicimos y remodelamos. Donde más se invirtió en esta gestión para lograr 

igualdad en nuestros barrios y una mejor calidad de vida para los vecinos.

Son 38 espacios nuevos o renovados al día de hoy, 17 de ellos eran baldíos. 

En lo que va de gestión hemos intervenido e inaugurado 11 en Concepción (6 eran 

baldíos y 5 renovamos), 10 en Desamparados (5 eran baldíos), 8 en Trinidad                          

(2 eran baldíos).  

Pero “la” plaza que se lleva ¨los comentarios¨ de la mayoría es la que tiene 152 años 

de antigüedad, patrimonio histórico de nuestra ciudad, testimonio de la vida de la 

provincia, de sus catástrofes y de sus alegrías. Y con 70 años esperando su turno. Es 

nuestra Plaza, pero también es la Plaza de todos los sanjuaninos: la Plaza 25 de Mayo.

En poco tiempo más la estaremos inaugurando.

La Plaza 25 de Mayo volverá a brillar, tanto de día como de noche. 

Pero si algo hicimos importante en el 2022 fue arrancar con el nuevo Ecoparque 

Norte. Obra emblemática que iniciamos el 21 de septiembre y que este año tendre-

mos terminada. La máxima transformación de baldío en espacio verde. El ex matade-

ro, un predio de 5 hectáreas que por años fue símbolo del abandono será el segundo 

pulmón verde de la ciudad, después del Parque de Mayo. 

Al asumir encaramos el proyecto de una Ciudad Caminable, como parte de una 

ciudad Ecoactiva, sustentable y moderna. Calculamos que por el Macrocentro pasan 

unas 200 mil personas a diario. Muchas de ellas circulan por inmediaciones de Plaza 

25 de Mayo. Es por ello que hicimos desde ese núcleo una intervención inédita,  

encaramos la reparación histórica de veredas en el microcentro, la reposición de 

todas las tapas de arbolado y la refacción de rampas para accesibilidad. 

En agosto del año pasado cuando lanzábamos las obras del microcentro, ya estába-

mos terminando la urbanización de 6 villas de Capital, como la Rioja Chica, Villa Safe 

La pandemia nos exigió a asumir un rol protagónico en la salud, de repente el Muni-

cipio se tuvo que involucrar en campañas de vacunación y acciones preventivas. En 

2022 más de 1400 capitalinos se atendieron gratis en operativos de salud barriales y 

dispusimos más de 4500 dosis de diferentes vacunas. Estamos consolidando la 

meta de ser Ciudad Cardioasistida, con la capacitación de más de 1000 rescatistas y 

hemos equipado con desfibriladores el palacio municipal y próximamente lo hare-

mos en la Peatonal y el Parque de Mayo. 

También al deporte lo hemos consolidado como política pública municipal. Más de 

3000 capitalinos, de todas las edades, activaron hábitos saludables cerca de sus 

casas con nuestra Escuela de Vida. 

En lo que a Empleo se refiere, desde el inicio de la gestión buscamos generar condi-

ciones junto al sector privado, para acercar al joven al mercado de trabajo. Hemos 

logrado articular con 615 empresas capitalinas para que obtengan su primer sueldo 

registrado más de 3000 chicos de entre 18 y 24 años. También ampliamos la capac-

itación para emprendedores mayores, para mujeres en situación de violencia y para 

personas con discapacidad. 

Creemos que esta articulación público privada es la clave para el desarrollo de la 

Capital que queremos. Todas las voces son importantes y por eso convocamos el 

año pasado a participar del Plan Estratégico Capital. Fue un proceso participativo en 

el que los ciudadanos pensaron y debatieron en torno a la Ciudad que queremos.

En los próximos meses vamos a convocar a la conformación del Consejo Ciudadano 

de Planificación Estratégica, con la idea de institucionalizar este espacio de partici-

pación y debate.

En lo que a cultura se refiere, nuestro desafío fue llegar a los barrios con actividades 

culturales, de formación y recreación. Que la cultura fuera una herramienta de inte-

gración y de desarrollo.

Hemos reactivado los espacios culturales del municipio con una agenda variada e 

interdisciplinaria. La Estación se ha convertido en referente del arte y la cultura san-

juanina y la Feria del Andén, se consolida como espacio para el diseño y la 

exposición del talento local. 

Pero posiblemente la noticia más importante del 2022 en materia de Cultura fue 

inauguración del Museo de la Historia Urbana: un moderno edificio que contiene la 

historia construida y compartida entre todos y que es gestionado por la Capital.

Para terminar, quiero anunciar que hemos venido trabajando desde hace meses en 

el diseño y puesta en funciones de lo que denominaremos Centro de Atención al 

Ciudadano. Es un moderno espacio que permitirá informar, orientar y auxiliar al 

vecino las 24 horas del día los 365 días del año con atención personalizada y robótica.

Será un centro modelo con tecnología de avanzada y Capital será el primer Departa-

mento en implementar el 147 como número de emergencia.

Señoras y señores concejales, vecinos e invitados especiales: pusimos todo nuestro 

esfuerzo, nuestro compromiso y nuestra pasión para concretar un ambicioso 

proyecto para la Ciudad. Enfrentamos el inimaginado desafío de la pandemia, la 

compleja situación económica del país, y la legítima demanda de los vecinos que 

querían vivir en una ciudad más linda y con mejores servicios. 

Me siento satisfecho con lo hecho hasta aquí. Alcanzamos los objetivos que nos pro-

pusimos y más aún. Escuchamos y corregimos.

Es momento de balances, de mirar lo que queda, lo que trasciende, y en ese sentido 

siento la satisfacción del deber cumplido y de haber podido liderar un proceso de 

transformación que deja en el municipio un conjunto de políticas públicas y   prin-

cipios de gestión que logramos.

Logramos reconvertir el sistema eléctrico hacia luz LED.

Logramos la mayor inversión presupuestaria en infraestructura

Logramos iniciar un proceso de digitalización y modernización de nuestra                    

administración 

Logramos reinstalar la carrera administrativa por concurso en base a antecedentes 

y capacidad  

Logramos mejorar la calidad de los servicios con mayor presencia de                             

nuestro personal en calle

Logramos recuperar nuestra centenaria Plaza 25 de Mayo 

Logramos instalar la Planificación estratégica participativa 

Logramos equidad en la inversión y en los servicios

Pero estos logros no son tareas individuales. En cada uno hay voluntades que coinci-

den, esfuerzos múltiples, anónimos protagonistas sin los cuales, los objetivos no 

hubieran sido posibles. 


